
С сегодняшнего дня и до 9 мая 
включительно на своих пло-
щадках москвичей и гостей 
города ждет фестиваль «Мо-
сковская весна». Последние 
приготовления застала «ВМ» 
на одной из центральных ло-
каций — на набережной 
в Парке Горького над площад-
кой развешивают гирлянды 
красных с золотыми звездами 
флажков, а павильоны укра-
шают живыми цветами. 
— Добавляем цветущую крас-
ным герань, — говорит фло-
рист-декоратор Любовь Ста-
рынина.
Вместе со своей коллегой На-
талией Кирицей она уже не 
первый раз украшает фести-
вальные площадки. Для каж-
дого фестивального сезона 
подбирается свой «наряд». 
Сейчас там установлены стой-
ки с цветами и вьющимися 
растениями.
Вся программа фестиваля 
объединена темой празднова-
ния Дня Победы и чествова-
ния ветеранов. По всему горо-
ду на фестивальных локациях 
на установленных там сценах 
и подмостках будут звучать 
песни и стихи военных лет 
в исполнении артистов, 
а юных посетителей ждут 
исторические кружки, твор-
ческие и кулинарные мастер-
классы, танцевальные и во-
кальные активности. А еще 
гости «Московской весны» 
смогут оформить и написать 
поздравительные открытки 
ветеранам и участникам спе-
циальной военной операции.

— Особенно стоит выделить 
спецпроект фестиваля — «Бес-
смертный полк», когда на пло-
щадках гости смогут узнать 
истории москвичей — участ-

ников Великой Отечествен-
ной войны или сделать пор-
треты своих родственников, 
прошедших войну, — сообщи-
ли в оргкомитете фестиваля. 

В дни фестиваля на всех лока-
циях гостей встречают Стены 
гордости, подготовленные 
в рамках акции «Бессмертный 
полк». Здесь размещены фото-

графии героев Ве-
ликой Отечествен-
ной войны, жизнь 
которых была свя-
зана с Москвой. Го-
сти фестиваля смо-
гут отдать дань па-
мяти тем, кто за-
щищал нашу 
страну и город, 
подробнее узнать 
об их подвигах. 
Свыше 20 площа-
док в городе пред-
ставят тематиче-

ские мастер-классы, на кото-
рых юные гости сделают по-
дарки для ветеранов. Там же 
опытные педагоги проведут 
занятия для ребят по морско-

му делу, расскажут про нави-
гацию и картографию, помо-
гут сделать объемные макеты 
известных московских зда-
ний из картона. 
На ботанических мастер-
классах будут учить высажи-
вать рассаду и ухаживать за 
ней, делать букеты из полевых 
цветов, помогут собрать на-
стоящий садик пряных трав, 
который украсит дома подо-
конник. 
Образовательные занятия 
привлекут внимание и тех, 
кто хочет познакомиться 
с классической хореографи-
ей или научиться танцевать 
матросский танец «Яблочко». 
Также в рамках фестиваля 
пройдут уроки актерского 
мастерства и ораторского ис-
кусства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня старту-
ет фестиваль 
«Московская 
весна», который 
будет посвящен 
празднованию 
Дня Победы. 
«ВМ» побывала 
на одной из пло-
щадок и узнала, 
что ждет гостей 
мероприятия.

Укрепляется деловое 
сотрудничество с Индией
Вчера заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала, как 
Москва презентовала потен-
циал в сфере делового ту-
ризма бизнес-сообществу 
Индии. 

Больше 160 индийских туро-
ператоров познакомились 
с возможностями Москвы как 
перспективного направления 
для делового туризма. Пред-
ставители столичной отрас-
ли гостеприимства с 21 по 
25 апреля побывали в Мум-
баи, Ахмадабаде, Калькутте 
и встретились с потенциаль-
ными партнерами. Итог поезд-
ки — заключение меморанду-
ма о взаимопонимании с Ассо-
циацией индийских агентов, 
занимающихся корпоратив-
ными мероприятиями.
Как сообщила Наталья Сергу-
нина, в рамках договора пла-

нируется запуск программы 
обучения представителей ин-
дийской отрасли, обмен ана-
литикой для оценки деловых 
турпотоков. В состав делега-
ции вошли представители сто-
личного Комитета по туризму, 
туроператоры и организаторы 
корпоративных мероприятий.
— Индия — один из значимых 
партнеров Москвы в сфере го-
степриимства, и мы заинтере-

сованы в развитии наших от-
ношений. Участники бизнес-
миссии провели 1,3 тысячи 
переговоров и были тепло 
встречены зарубежными кол-
легами. Соглашение укрепит 
сотрудничество и поспособ-
ствует увеличению турпотока 
из этой страны, — отметила 
Наталья Сергунина.
Развитие делового туризма 
позитивно сказывается на 
экономике города: форумы 
и семинары могут проводить-
ся в любое время года. Кроме 
того, путешественники этой 
категории тратят в полтора 
раза больше денег, чем дру-
гие. Только в 2022 году их рас-
ходы на отдых в Москве соста-
вили почти 170 миллиардов 
рублей, благодаря чему в бюд-
жетную систему столицы по-
ступило 23 миллиарда рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Погода будет 
переменчивой 
Научный руководитель 
Гидрометцентра Роман 
Вильфанд (на фото) расска-
зал, какие сюрпризы препод-
несет погода жителям столи-
цы на майские праздники.

Роман Вильфанд спрогнози-
ровал, что в мае погода будет 
переменчивой. 
— Последние 
апрельские дни 
ожидаются очень 
теплыми. Темпера-
тура будет на три 
градуса выше кли-
матической нор-
мы — около 21 гра-
дуса по Цельсию, — 
отмечает Роман Вильфанд. 
Но при этом в Москве ожида-
ется дождь. 
— Однако осадки будут кра-
тковременными. Временами 
их будет сменять ясная пого-
да, — уточнил Вильфанд.

В начале мая сохранится до-
вольно теплая погода. В пер-
вые дни последнего весеннего 
месяца ожидаются грозы.
— Особенность майских гроз 
заключается в том, что они 
могут проходить при чистом 
ясном небе, — добавил Роман 
Вильфанд. — В подтвержде-

ние тому стоит 
вспомнить стихот-
ворение Федора 
Тютчева — гром 
«грохочет в небе 
голубом». 
Позже в столицу 
придут дожди. Из-
за этого темпера-
тура воздуха днем 

вряд ли превысит 16 градусов, 
а ночью может опускаться до 
0 градусов. Кроме того, в Мо-
скве ожидается сильный ве-
тер — до 15 метров в секунду.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С 2 по 10 мая изменится график движения поездов на восточном участке будущего МЦД-4, 
сообщили в Департаменте транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры. 
Интервал в движении поездов может достигать часа. Внимательно изучайте расписание. 
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Яркий цвет весны и Победы
На столичных фестивальных площадках пройдет акция памяти 
в честь героев и участников Великой Отечественной войны

ВОПРОСОВ ПОМОГ РЕШИТЬ МОСКВИЧАМ 
ПОРТАЛ НАШ ГОРОД ЗА 11,5 ГОДА 
РАБОТЫ. В ОСНОВНОМ ОНИ БЫЛИ СВЯЗА
НЫ С БЛАГОУСТРОЙСТВОМ И СОДЕРЖАНИ
ЕМ ОБЪЕКТОВ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА. 

ЦИФРА ДНЯ

7 000 000 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Столица встречает новый фе-
стиваль. Мастер-классы, увле-
кательные занятия, концер-
ты — в целом вся программа 
рассчитана на главный май-
ский праздник — День Побе-
ды. Встречать его будем все 
вместе, не забывая о подвигах 
наших предков. Так, на пло-
щадках фестиваля волонтеры 
раздадут гостям письма-треу-
гольники, в которых будут со-
браны истории героев, имена-
ми которых названы москов-
ские улицы. Этот проект 
не только расскажет о подви-
гах москвичей в годы войны, 
но и пробудит у них интерес 
к истории нашего города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спецпроект 
«Бессмертный 
полк» расскажет 
истории 
фронтовиков

Вчера 12:39 Флористы-декораторы Любовь Старынина и Наталия Кирица (справа) украшают фестивальную площадку на набережной Парка Горького. 
«Московская весна» пройдет с 28 апреля до 9 мая и порадует разнообразием мастер-классов и концертов

Современная 
служба помощи

Сегодня московская Станция скорой 
и неотложной медицинской помощи 
имени А. С. Пучкова — одна из круп-
нейших медорганизаций в столице. 
У нас работают свыше 11 тысяч сотруд-
ников: около двух тысяч врачей, во-
семь тысяч фельдшеров и медсестер.
За последние 10 лет станция стала бо-
лее технологичной и инновационной. 
Каждая машина скорой помощи пред-
ставляет собой самый настоящий мо-

бильный госпиталь на колесах, укомплектованный всем 
необходимым для спасения здоровья и жизни человека. 
А работу наших медицинских отделов 
сейчас невозможно представить без 
информационных технологий.
На территории Москвы равномерно 
развернуты как подстанции, так и по-
сты, на которых ежесуточно дежурит 
свыше 1000 бригад скорой медпомо-
щи и 140 — неотложной. В среднем 
каждые сутки наши бригады соверша-
ют более 12 тысяч выездов, это около 
четырех миллионов выездов в год. 
В работу московской скорой внедря-
ются новые проекты. Например, 
с 2022 года в составе Городского кон-
сультативного центра анестезиологии 
и реанимации начал работу токсико-
логический центр. Кроме того, на станции выстроен не-
прерывный процесс обучения с применением дистанци-
онных и симуляционных технологий. Недавно мы осна-
стили 200 бригад скорой портативными УЗИ-сканерами, 
а врачи прошли обучение по работе с ними.
Все наши проекты направлены на оперативное и каче-
ственное оказание экстренной медпомощи жителям. Но 
всего этого невозможно достичь без нашей сильной спло-
ченной команды профессионалов, преданной своей про-
фессии. Каждый из нас старается выполнить свой долг на 
самом высоком уровне. Пользуясь случаем, искренне по-
здравляю коллег с профессиональным праздником!

Сегодня отмечается День работника скорой мед-
помощи. Как изменилась эта служба, «ВМ» расска-
зал главврач Станции скорой и неотложной мед-
помощи им. А. С. Пучкова Николай Плавунов.

первый 
микрофон

Программа фестиваля 
более чем разнообраз-
ная. Это и спорт, и кули-
нария, и танцы, и эколо-
гия. В общей сложности 
запланировано 1450 ча-
сов мастер-классов, 
580 выступлений на сце-
нах и 50 спортивных ак-
тивностей. Также рабо-
тают шале по сбору по-
дарков для участников 
СВО и жителей новых 
территорий в рамках 
проекта «Москва помога-
ет». В списке — 23 пло-
щадки, куда можно при-
нести подарки. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

накануне выходных

Руководители городских служб 
и ведомств рассказывают о своих 
любимых местах Москвы, которые 
обязательно нужно посетить ➔ СТР. 3

события и комментарии

Старейший работник столичного 
Стройкомплекса Александр 
Хоменко готовится отметить 
100-летний юбилей ➔ СТР. 5

сериалы

Взяли качеством. Азиатский 
кинематограф стремительно 
завоевывает сердца российских 
зрителей ➔ СТР. 7
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ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 02.05

НИКОЛАЙ 
ПЛАВУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
СТАНЦИИ СКОРОЙ 
И НЕОТЛОЖНОЙ 
МЕДПОМОЩИ 
ИМ.А. С. ПУЧКОВА
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Сотрудники велопатруля обеспечены всем необходимым для помощи на дороге

Стараюсь подавать пример здорового образа жизни

Вчера в столице в пятый раз 
был запущен велопатруль 
Центра организации дорож-
ного движения. Об этом рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов. 

В этом году на улицы Москвы 
вышли сразу семь велопа-
трульных. В прошлом сезоне 
на смену заступали всего трое 
сотрудников Центра органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД). 
По словам Максима Ликсуто-
ва, маршруты велоинспекто-
ров теперь пройдут по всей 
территории Москвы в преде-
лах МКАД. Их помощь крайне 
актуальна и востребована 
в городе. А еще в часы пик 
именно на велосипеде специ-
алисты ЦОДД могут быстрее 

передвигаться по Москве 
и оказывать помощь тем, ко-
му она необходима.
— В прошлом сезоне сотруд-
ники помогли москвичам 
шесть тысяч раз: разбирали 
ДТП, тушили мелкие возгора-
ния, вызывали экстренные 
службы, сообщали о неис-
правных светофорах и знаках. 
Если вам нужна помощь, об-
ращайтесь к велопатрулю, не-
зависимо от того, вы пешеход, 
велосипедист или едете за ру-
лем. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин поручил повышать без-
опасность поездок по городу 
для всех участников движе-
ния, — рассказал Максим 
Ликсутов.
Велопатруль оборудован всем 
необходимым для оператив-
ной помощи на дороге. 
Кроме того, уточнил руково-
дитель Дирекции фотовидео-
фиксации ЦОДД Егор Чернов, 
сотрудники знают, как по-
мочь в экстренной ситуации 
и даже могут оказать довра-
чебную помощь.
— По нашим расчетам, сум-
марный дневной пробег всех 

патрульных составит порядка 
350 километров, — сказал он.
Помимо этого, добавил Егор 
Чернов, велопатруль будет 
следить за дорожной инфра-
структурой: состоянием зна-

ков, светофоров, навигацион-
ных стел, велопарковок. 
— Сотрудники смогут само-
стоятельно оценить велоин-
фраструктуру города, выя-
вить неудобные участки или 

места, где не хватает велопар-
ковок. Эту информацию они 
будут передавать в соответ-
ствующие подразделения 
ЦОДД или Дептранса для ре-
шения проблемы, — пояснил 

руководитель Дирекции фо-
товидеофиксации ЦОДД.
В функции велоинспекторов 
также входит задача следить 
за тем, чтобы автомобили-
сты не занимали велополосы, 
пешеходные переходы и тро-
туары. 
— Такие нарушения будут 
фиксироваться с помощью 
приложения «Помощник Мо-
сквы». Штрафы — не главная 
цель работы службы, поэтому 
по возможности сотрудники 
будут проводить разъясни-
тельные беседы с водителями 
и просить покинуть место, где 
стоянка запрещена. Все дей-
ствия патрульных будут запи-
сываться на нагрудный реги-
стратор, — отметил Егор 
Чернов.
В этом году впервые в велопа-
труль заступил Максим Заме-
син. На голове у него специ-
альный защитный шлем, на 
груди — видеорегистратор. 
Одет Максим в специаль-
ную брендированную форму 
ЦОДД в черной цветовой гам-
ме с салатовым логотипом. 
Его верный друг на ближай-

шее лето — велосипед — тоже 
черный, стильный и самое 
главное — с электрическим 
приводом. Все-таки проез-
жать Максиму придется за 
день немало километров. На 
задней части велосипеда за-
креплена специальная сумка. 
— В ней лежат аптечка, пус-
ковое устройство, чтобы 
з авести автомобиль, у кото-
рого разрядился аккумуля-
тор, а еще регулировочный 
жезл — это нововведение это-
го года, раньше у велопа-
трульных полномочий регу-
лировать движение не было, 
теперь нас этому обучили, — 
рассказал он. 
Также с собой у велоинспекто-
ров всегда есть распечатан-
ные европротоколы. Так что 
сотрудники ЦОДД в случае 
ДТП смогут помочь его участ-
никам оформить необходи-
мые документы. В сумке ле-
жит еще жилет со светоотра-
жающими элементами, пи-
тьевая вода, очки. С собой они 
всегда носят рацию для опера-
тивной связи и передачи ин-
формации.

— На случай дождя у нас есть 
специальные дождевики, так 
что можно сказать, что мы 
всепогодный велопатруль, — 
добавил Максим Замесин. 
Новоиспеченный велоин-
спектор рассказал, что катает-
ся на велосипеде с детства 
и очень любит это занятие. 
— У меня есть свой велосипед, 
правда, он не городской, 
а горный — я люблю ездить на 
нем по пересеченной, горной 
местности. В выходные часто 
выбираюсь отдохнуть за го-
род, покататься по лесу, — по-
делился он. 
Так что работать на велосипе-
де для Максима Замесина — 
большая удача и удоволь-
ствие. А еще это возможность 
быть всегда в хорошей спор-
тивной форме. 
Кстати, в Ситуационном цен-
тре ЦОДД смогут онлайн сле-
дить за передвижением со-
трудников велопатруля и при 
необходимости направлять их 
на место ДТП или туда, где 
требуется помощь. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичка Светлана Овчин-
никова большую часть жизни 
посвятила медицине. А точ-
нее, заботе о здоровье детей. 
В этом она видит свое при-
звание, да и смысл жизни. 
Вчера врач-педиатр расска-
зала «ВМ» о своих рабочих 
буднях. 

Утро Светланы Юрьевны на-
чинается в 6:30. Непремен-
ный ритуал перед уходом на 
работу — посидеть с домочад-
цами на кухне за чашкой аро-
матного кофе, обсудить с ни-
ми планы на вечер. Ну и обя-
зательно покормить и погла-
дить перед уходом любимца 
семьи — кота Тимофея.
— Без этого у меня ни один 
день не обходится. Вообще, 
я очень люблю утро. Когда об-
суждаешь и строишь планы — 
это вдохновляет, — говорит 
Овчинникова. 
Помимо того что Светлана ра-
ботает врачом-терапевтом 
в детской поликлинике № 12, 
она еще является муници-
пальным депутатом. Поэтому 

на работу каждое утро отправ-
ляется пешком. Даже несмо-
тря на то, что идти до медуч-
реждения минут 30–40. В это 
время Светлана Юрьевна со-
вмещает приятное с полез-
ным. То есть, с одной стороны, 
путь на работу для нее прогул-
ка на свежем воздухе, а с дру-
гой — осмотр территорий 
района Орехово-Борисово 
Южное. Кстати, нередко, да-
же несмотря на ранний час, 
к ней во время таких осмотров 
присоединяются коллеги-де-
путаты или сотрудники мест-
ного ГБУ «Жилищник».
— Прогулки на свежем возду-
хе способствуют выработке 
эндорфина — гормона сча-
стья. Поэтому настроение 
утром у меня всегда хорошее. 
Заодно, отказавшись от ис-
пользования транспорта, под-
держиваю экологию, — шу-
тит Овчинникова. 
Рабочий день врача-терапев-
та начинается в 8:00 с плано-
вого осмотра отделения меди-
цинской профилактики, кото-
рым Светлана заведует. А за-

тем уже плановый прием 
маленьких пациентов, работа 
с документами и прочие мно-
гочисленные вопросы орга-
низации труда медучрежде-
ния. В общем, с момента при-
хода на работу присесть ей 
некогда. 
Но, как признается сама Свет-
лана Юрьевна, она научилась 
везде успевать. Даже находит 
время вести собственные со-
циальные сети, где выклады-

вает разнообразную полез-
ную информацию, которая 
касается здорового образа 
жизни. 
— Это очень важная работа 
для меня. Также у нас в районе 
проходили лекции, посвящен-
ные тем или иным заболева-
ниям. На них слушатели мог-
ли узнать, как защитить себя 
от опасной инфекции и под-
держивать здоровье в нор-
ме, — говорит она. 

А что касается депутатских 
обязанностей, то Светлана ак-
тивно курирует проекты бла-
гоустройства в районе. По ее 
словам, совсем скоро жители 
района смогут активно прово-
дить время в парке «Шмелев-
ский ручей», который сейчас 
улучшают. А также она внима-
тельно следит за тем, как ве-
дется капитальный ремонт 
в городской поликлинике 
№ 214. Говорит, необходимо 
проконтролировать, чтобы 
работы были выполнены со-
гласно всем московским стан-
дартам. 
— Рабочий день у меня закан-
чивается по-разному: иногда 
и в 19 часов, а иногда и позже. 
Все зависит от поставленных 
задач. Конечно, немало вре-
мени уходит на работу с доку-
ментацией, а также на паци-
ентов и общение с населени-
ем, — отмечает Светлана. — 
Но тем не менее занимаюсь 
спортом, держу себя в форме. 
Семья разделяет ее увлече-
ния, все вместе они регулярно 
катаются на велосипеде, лы-
жах. А еще Светлане нравится 
рыбачить. Вот такое хобби 
у врача-педиатра. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЗА РУЛЕМ 

Вчера 14:27 Велоинспекторы Центра организации дорожного движения Александр Угаров 
и Максим Замесин (справа) во время патрулирования городских улиц

Красные тюльпаны 
расцвели у памятника 
Николаю Гоголю 
на Гоголевском бульваре 
в центре столицы 

КРОМЕ ТОГО
Завтра, 29 апреля, в спортивном центре «Территория 
мяча» состоится Московский фестиваль школьного 
и любительского волейбола. Его откроет мастер-класс 
известной российской волейболистки, двукратного 
серебряного призера Олимпийских игр, двукратной 
чемпионки мира и Европы Екатерины Гамовой. Гости 
также смогут попробовать свои силы в танцевальном 
симуляторе Just Dance и других активностях. Фести-
валь пройдет по адресу: ул. Шарикоподшипников-
ская, д. 13, стр. 24. Регистрация на terball.ru. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Совершенно 
некогда скучать 

Центру московского долго-
летия «Пресненский» испол-
нился год. Вчера руководи-
тель учреждения Евгения 
Климентьева (на фото) рас-
сказала «ВМ» о своих люби-
мых местах в столице и, ко-
нечно, о родном центре.

По словам Евгении Климен-
тьевой, Москва — это город 
возможностей! Именно за это 
она очень любит столицу, 
в которой живет уже много 
лет.
— Здесь созданы все условия 
для реализации любых пла-
нов, построения личной жиз-
ни, комфортной работы, ин-
тересного досуга. В Москве 
меня завораживает динами-
ка, нравится урбанистика 
и то, что город такой совре-
менный и технологичный, — 
отметила она.
Среди любимых мест Евгении 
в городе — Тверской бульвар 
и в целом все Бульварное 
кольцо.
— Именно в Центральном 
округе начался мой путь в со-
циальной сфере, — подели-
лась она. — С ним меня теперь 
очень многое связывает.
При этом живет Евгения Кли-
ментьева в районе Косино-Ух-
томский. 
— Это очень зеленый район, 
который окружен тремя озе-
рами: Белое, Святое и Черное. 
Считаю Косино-Ухтомский 
очень уютным, а в парковых 
зонах  (у нас расположены 
природно-исторический парк 
«Косинский», народный парк 
у Святого озера, долина реки 
Рудневки, Лухмановский на-
родный парк)  можно совер-
шать прогулки и дышать све-
жим воздухом, — добавила 
москвичка. 
Центр московского долголе-
тия «Пресненский» — тоже од-
но из любимых мест Евгении 
Климентьевой. Она с радо-
стью приходит сюда на работу 
на протяжении года — учреж-
дение открыло свои двери 
для посетителей 25 апреля 
2022-го. По словам москвич-
ки, центры долголетия — это 

большие комфортные про-
странства с уютными лока-
циями, доступные для всех 
жителей в возрасте старше 
55 лет. 
Активисты центра вдохновля-
ют Евгению Климентьеву 
и заряжают своей жизнера-
достностью и бодростью духа. 
— Это очень интересные лю-
ди, которые никогда не сидят 
на месте, а развиваются в раз-
ных направлениях. Приходя 
в центры, они активно посе-
щают клубы спортивной и ин-
теллектуальной направлен-
ности. Популярностью поль-
зуются наши утренние заряд-
ки, суставная гимнастика, 
занятия «Здоровая спина» 
и йога, — добавила руководи-
тель центра.
Очень нравится Евгении Кли-
ментьевой возможность орга-
низовывать в своем учрежде-
нии творческие выставки. 
— «Пресненский» — боль-
шой, просторный центр. Ча-
сто мы устраиваем выставки 
художественных клубов, ко-
торые привлекают много но-
вых посетителей в наш центр. 
Такие выставки способствуют 
популяризации «серебряных» 
художников, а организовывая 
эти мероприятия, я получаю 
большое удовольствие как от 
самого процесса, так и от ре-
зультата — приходя на работу, 
любуюсь произведениями ис-
кусства наших активистов 
и радуюсь, что мой центр дает 
им возможность самореали-
зоваться, — подчеркнула ру-
ководитель учреждения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 7:43 Врач-педиатр Светлана Овчинникова у детской 
городской поликлиники № 12 перед началом рабочего дня

досье
Светлана Юрьевна Ов-
чинникова родилась 
1 ноября. Окончила Рос-
сийский национальный 
исследовательский ме-
дицинский университет 
имени Николая Ивано-
вича Пирогова по специ-
альности «Педиатрия». 
Также неоднократно 
проходила курсы повы-
шения квалификации 
по своей специальности. 
В ГБУЗ «Детская город-
ская поликлиника 
12 ДЗМ» работает 
с 2002 года. Сейчас яв-
ляется заведующей от-
делением медицинской 
профилактики в этом уч-
реждении.
Избрана муниципаль-
ным депутатом района 
Орехово-Борисово Юж-
ное в 2022 году. Регу-
лярно принимает уча-
стие в районных меро-
приятиях, выдвинула 
множество инициа-
тив по преображению 
района.
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Вчера все центры москов-
ского долголетия присое-
динились к Всероссий-
ской акции «Диктант По-
беды». Написать диктант 
в центре и проверить свои 
знания исторических фак-
тов о Великой Отече-
ственной войне смог лю-
бой желающий старше 
55 лет. Диктант Победы 
включал в себя два вари-
анта, в которых участники 
должны были ответить 
на 25 вопросов: вставить 
пропущенные слова в тек-
сте, назвать автора поэ-
мы, посвященной войне, 
на основании приведен-
ного отрывка назвать го-
род, событие или участни-
ка военных действий.

справка
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Бесконечные 
открытия 

Более 90 процентов туристов 
из регионов страны в свой 
короткий отпуск приезжают 
в Москву. Сегодня «ВМ» ре-
шила спросить руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, а куда бы они посо-
ветовали сходить гостям го-
рода. 

ИГОРЬ ВОЙСТРАТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

Своим любимым местом 
всегда называл Воробьевы го-
ры. Отличный вид на столицу 
открывается со смотровой 
площадки. Рядом — Москов-
ский госуниверситет, напро-
тив — олимпийской ком-
плекс «Лужники». Также вид-
ны небоскребы Москвы-Си-
ти. Вся столица как на ладони. 
Посетите и окиньте Москву 
взглядом. Весной она особен-
но хороша!

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Москва — уникальный город, 
в котором практически каж-
дый уголок — своя достопри-
мечательность. Что для себя 
открыть тем, кто приехал 
в столицу? В первую очередь, 
пожалуй, парки. Посетите «Яу-
зу» на северо-востоке, прогу-
ляйтесь по «Лосиному Остро-
ву», «Коломенскому» и «Цари-
цыно». Это уже как минимум 
четыре дня, наполненных кра-
сотой заповедников и усадеб, 
побывать в которых стоит и де-
тям, и взрослым. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Так как у меня историческое 
образование, то, конечно, 
я бы посоветовала посетить 
музеи. И в первую очередь Го-
сударственный исторический 
музей, где можно не только 
познакомиться с разными 
историческими эпохами, но 
и восхититься красотой му-
зейной площадки. Обязатель-
но надо посетить один из сим-
волов Москвы — Третьяков-
скую галерею. Запланируйте 
визит в Музей космонавтики 
и совместите его с прекрасной 
прогулкой по ВДНХ. И я очень 
люблю Москву-реку, поэтому 
советовала бы всем посмо-
треть на город с воды. Обзор-
ная прогулка на теплоходе 
станет хорошим завершени-
ем экскурсионного дня в сто-
лице.

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ АО КАВКАЗ РФ

Чтоб узнать город— нужно его 
почувствовать, заглянуть за 
современные стеклянные фа-
сады и шумные проспекты, по-
смотреть на старую Москву. 
Очень атмосферно в тихих пе-
реулках центра. Например, 
рекомендую пройти от Нового 
Арбата по Поварской до 20-го 
дома, там свернуть в арку 
и дворами выйти в Хлебный 
переулок и далее в Скатерт-
ный, пройдя мимо музыкаль-
ного училища под аккомпане-
мент, доносящийся из окон, 
минуя Столовый переулок по 
Мерзляковскому выйти к до-
му 31 на Большой Никитской. 
Тут нужно остановиться — по-
рассматривать этот дом, вхо-
дивший в Доходные дома Эль-
кинда на Большой Никитской. 
Здание необычное и очень 
красивое. А дальше прогулять-
ся по Малому Козихинскому, 
Большому и Малому Пала-
шевскому, Настасьинскому 
и Успенскому переулкам — 
вот такие маршруты я люблю. 

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ НИУ МГСУ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

Я бы посоветовал сходить на 
ВДНХ. Территория выставки 
за последние годы существен-
но преобразилась. Отрестав-
рированные исторические 
павильоны здесь вполне гар-
монично соседствуют с совре-
менными. Не могу не сказать 
о «Парке Яуза» — уникальном 
и масштабном зеленом рекре-
ационном пространстве, са-
мом протяженном экологиче-
ском парке Европы. Находясь 
в нем, забудете, что вы в од-
ном из крупнейших мегапо-
лисов мира. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Обязательно советую загля-
нуть в Большой театр на по-
становку «Дон Кихот», кото-
рая впечатлит даже искушен-
ного зрителя. Еще можно по-
сетить Музей техники Вадима 
Задорожного, Музей музыки 
имени Глинки и несколько 
усадеб — Остафьево, Кусково, 
Архангельское. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Музыка истинных 
меломанов 
В этом году, 30 апреля, в 12-й раз будет отмечаться 
День джаза. В нашей стране это направление музыки 
появилось более ста лет назад, и именно в Москве 
состоялся первый концерт советской джаз-банды. 
Вспомним адреса, где творилась история отечествен-
ного джаза.

важно

Выбрать удобный прогулочный маршрут по реке можно заранее 

В праздничные дни можно 
позволить себе расслабить-
ся: никуда не торопясь, про-
гуляться по любимому парку, 
почитать интересную книгу, 
прокатиться на речном трам-
вайчике. Столичные власти 
стараются сделать досуг мо-
сквичей более удобным 
и приятным. 

Понятная навигация 
«На городской ж.-д. станции 
открыта первая касса водного 
транспорта. Она продает биле-
ты на пароходы, совершающие 
рейсы по Волге, Каме, Москва-
реке, Шексне, Мологе и Неве, 
по озерам Белому, Онежскому, 
Ладожскому».
4 мая 1934 года

С прошлого года появилась 
возможность на одном сайте 
покупать билеты на разные 
виды прогулочных теплохо-
дов и речных трамвайчиков.
— На сайте «Суда сюда» про-
стая и понятная навигация, 
есть разные категории марш-
рутов и карта 
причалов, инте-
ресные подбор-
ки и рекоменда-
ции, как можно 
провести время 
на Москве-ре-
ке, — рассказа-
ли в Дептрансе. 
27 мая 2022 года

■
Все для досуга
«Завтра в Цен-
тральном парке культуры и от-
дыха открываются площадки 
волейбола и баскетбола, тен-
нисные корты, гимнастиче-
ский городок, аллея гамаков. 
По территории будет разъез-
жать детский автобус. Также 

здесь будут открыты четыре 
ресторана и все киоски, торгу-
ющие водами».
5 мая 1934 года
В каждом столичном парке 
есть детские и спортивные 
площадки, места, где можно 
отдохнуть и перекусить. При 

этом террито-
рии парков не-
прерывно улуч-
шают. 
В частности, 
в этом году вла-
сти столицы 
продолжат бла-
гоустройство на 
территории пар-
ка «Яуза». Там 
появятся вело-
маршрут, бего-

вая дорожка, новые скамейки 
и обновятся экотропы.
— В планах на 2023 год — бла-
гоустройство участков парка 
«Яуза» вдоль Сухонской улицы 
и Олонецкого проезда. Кроме 
того, предполагаем вскоре на-

чать работы по благоустрой-
ству в парке «Ростокинский 
акведук» и пойме реки Чер-
мянки вдоль Сельскохозяй-
ственной улицы, — сообщают 
в столичной мэрии. 
5 февраля 2023 года

■
Книжная доступность 
«В связи с работами по сносу 
Китайгородской стены была 
ликвидирована книжная тор-
говля из палаток вдоль стены 
между Ильинскими воротами 

и площадью Дзержинского. До 
сих пор букинисты остаются 
без места, торговля книгами 
прекращена».
5 мая 1934 года
Сейчас купить книгу, как и лю-
бую другую вещь, можно он-
лайн. Достаточно просто зака-
зать ее на сайте. Удобнее ста-
ло и пользоваться библиоте-
ками. 
— Единый читательский би-
лет содержит 13-значный уни-
кальный номер и штрихкод, 
при считывании которого би-
блиотекарь может увидеть 
информацию о пользователе 
и книги, которые за ним чис-
лятся. Благодаря ему читате-
ли узнают, в какой библиоте-
ке есть нужное издание, бро-
нируют его онлайн, а при не-
обходимости переносят дату 
возврата книги, — говорится 
на сайте мэра Москвы.
25 марта 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1 июня 1971 года. Жители и гости столицы прогуливаются 
на теплоходе по Москве-реке

наш век
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Наслаждайся каждым моментом танца 

Завтра, 29 апреля, Всемир-
ный день танца. Это празд-
ник профессиональных арти-
стов, классических школ ба-
лета и народного творчества, 
танцевальных коллективов, 
школ и ансамблей, хореогра-
фов, постановщиков и начи-
нающих танцоров-любите-
лей. В общем, этот день для 
всех, кто любит танцы! 

Присоединиться к празднику 
может каждый, даже тот, кто 
только мечтает научиться хо-
рошо двигаться под музыку. 
В нашем городе несколько ты-
сяч школ разных направле-
ний, где изучают танцы — от 
старинного менуэта до совре-
менного контемпорари.
Серебряный чемпион России, 
педагог латиноамериканских 
танцев Александр Макаров, 
посвятил хореографии 25 лет 
жизни и счастлив, что занима-
ется любимым делом.
— Мне было 12 лет, когда ро-
дители отвели меня в Дом 
культуры и записали в студию 
эстрадных танцев, — вспоми-
нает Александр. — Но педагог 
бальных танцев убедил меня 
попробовать латиноамери-
канскую программу. И вот 
уже четверть века «пробую».
Сначала Макаров просто тан-
цевал — в том числе и на меж-
дународных турнирах. А за-
тем перешел в разряд педаго-
гов и стал делиться своим 
опытом с другими.
— Парные танцы — это комму-
никация между мужчиной 
и женщиной, общение, уме-
ние выстраивать отношения 
в паре, слушать музыку, пра-
вильно двигаться и чувство-
вать красоту рисунка. Особых 
данных для танцев не нужно, 
возраст тоже не помеха. На-
пример, в одной из моих групп 
занимаются участники обще-
городской программы «Мо-
сковское долголетие». В их 
творческой копилке ча-ча-ча, 
самба, румба и даже энергич-
ный джайв. Танцоры, которым 
более 55 лет, прекрасно справ-
ляются с быстрым ритмом, 
уверенно выступают на кон-
курсах. Я вижу, какое удоволь-
ствие людям серебряного воз-
раста приносят эти занятия, 
с радостью отмечаю, как они 
становятся физически силь-
нее, привлекательнее и моло-
же. Мне нравится, что мода на 
танцы продолжается. По сло-
вам Макарова, сейчас очень 

популярны так называемые 
социальные танцы — бачату, 
сальсу, киомбу, хастл разучи-
вают даже в парках. Конечно, 
это не искусство, но прекрас-
ное занятие для 
приятного время-
провождения. 
Ирина и Геннадий 
Шунины познако-
мились на танцах, 
и это увлечение 
стало семейным.  
— Танцы помогают 
нам сохранить 
и приумножить на-
шу любовь и взаим-
ное уважение,  — 
говорит Ген надий 
Дмитриевич. — А еще моя Ири-
на родилась 30 апреля. Поэто-
му День танца мы считаем 
большим семейным празд-
ником.  
На данный момент танцы ста-
ли доступнее, чем даже десять 
лет назад — в городе огром-
ное количество танцевальных 
площадок, в том числе и под 
открытым небом. Главное — 
очень захотеть и начать дви-
жение к мечте.

Выбор танцевальных студий 
тоже очень большой. К приме-
ру, школа «Планетанго» пред-
лагает учиться танго и участво-
вать в  фестивалях и турнирах; 

студия «Цех» научит исполнять 
контемпорари, где важен ко-
мандный дух. Школа Devi 
Dance понравится любителям 
цыганских ритмов, а в центре 
MainStream привлекут внима-
ние к поппингу, крампу, дэнс-
холлу. В школе Марии Сингал 
можно научиться выбивать 
ритм очень популярных ир-
ландских танцев, в «Синди» об-
учат движениям у пилона, 
в «Трианоне» познакомят 

с историческими вальсом, ма-
зуркой, полькой и другими со-
ставляющими бальной про-
граммы от Средневековья до 
ХХ века. Кстати, направление 
очень популярно и у кадет.
— Танцы — одна из составля-
ющих образования кадет, — 
рассказывает педагог-хорео-
граф и организатор Таганско-
го кадетского корпуса школы 
№ 2036 Ксения Тихомиро-
ва. — Когда дети впервые 
встают в пару, стесняются, не 
могут даже взяться за руки. Но 
затем понимают, что танец — 
это взаимодействие, дружба. 
Танцевальная карьера Ксении 
началась в пять лет. 
— Сначала народные и эстрад-
ные, затем работала в профес-
сиональных ансамблях, — го-
ворит Тихомирова. — Но для 
меня это был сложный выбор, 
ведь я в школе мечтала о хи-
мии, но не могла жить без тан-
цев. Они делают людей счаст-
ливыми и красивыми. Я всем 
советую танцевать. Много 
и всегда!   
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера 15:33 Педагог-хореограф Александр Макаров (в центре) вместе со своими учениками 
Геннадием и Ириной Шуниными на занятии в танцевальной студии

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Балет, танго, 
брейк-данс, 
минуэт — 
выбор огромен!

Москва сохраняет лидер-
ство по выдаче льготной 
ИТ-ипотеки.
Как сообщил заммэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов, с мая 
2022-го по март 2023 года 
в Москве выдано 2466 кре-
дитов на сумму 31,5 милли-
арда рублей.
— ИТ-ипотека остается вос-
требованной у москвичей. 
Расширение возрастных гра-
ниц заемщиков с 22–44 лет 
до 18–50 лет и уточнение по-
рядка аккредитации ИТ-
компаний вызвали рост ак-

тивности среди потребите-
лей, — отметил он. 

■
Более пяти тысяч семей 
получили новые квартиры 
по программе реновации 
на севере столицы.
— Больше всего москвичей, 
заключивших договоры, 
проживают в Бескудников-
ском районе — свыше 
5,2 тысячи. Также в числе ли-
деров — районы Западное 
Дегунино, где новоселами 
стали почти 2,5 тысячи чело-
век, и Дмитровский, в кото-
ром договоры со столичным 
Департаментом городского 
имущества заключили более 

двух тысяч горожан, — рас-
сказал министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
В целом же первый этап про-
граммы реновации в САО, 
рассчитанный до конца 
2024 года, выполнен почти 
наполовину.

■
Вчера начался прием 
заявок от предприятий 
на конкурс промышленно-
го дизайна «Фабрика ди-
зайна 2.0».
По мнению руководителя 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 

развития Москвы Алексея 
Фурсина, конкурс промыш-
ленного дизайна наглядно 
демонстрирует все плюсы 
сотрудничества города 
и предприятий. 
— Уже сегодня мы можем 
говорить об активном росте 
числа уникальных товаров 
от московских производите-
лей и налаживании полез-
ных контактов между участ-
никами конкурса. Так, 
по итогам первого конкурса, 
завершившегося осенью 
2022 года, было заключено 
22 соглашения о сотрудни-
честве, — поделился руко-
водитель ведомства.

Тромбон

Контрабас

По данным Джаз.ру 

Первый концерт «Джаз-
банды Валентина 
Парнаха» прошел в зале 
ГИТИС в 1922 году 
Малый Кисловский пер., 6

Концерт белорусского 
«Оркестра Эдди 
Рознера» в 1940 году 
состоялся в саду 
«Эрмитаж» 
Ул. Каретный Ряд, 3

Первая пластинка 
ансамбля «АМА-
джаз» была записана 
в 1928 году в «Кабинете 
напевов Музтреста» 
Ул. Кузнецкий Мост, 3

Первый Московский 
джазовый фестиваль 
прошел в 1966 году 
в кафе «Молодежное» 
Ул. Тверская-Ямская, 11

Концерт американских 
джазменов Сиднея 
Беше и Фрэнка Уитерса 
в 1926 году прошел 
в театре «Ленком» 
Ул. Малая Дмитровка, 6

Российская академия 
музыки имени Гнесиных 
в 1990-е годы открыла 
отделение джаза
Ул. Поварская, 38, стр. 1

АДРЕСА, СВЯЗАННЫЕ С ИСТОРИЕЙ МОСКОВСКОГО ДЖАЗА 

Ул. Тверская

ТТК
Садовоекольцо

ИНСТРУМЕНТЫ ДЖАЗИСТОВ 

Рояль

Ударные

Банджо

Труба

Контрабас

ьРояль

д р

>20
клубов сейчас 

в Москве, где можно 
послушать джаз 
в живом испол-

нении

Саксофон

Банджо

Труба

Кларнет
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Российские военные следуют 
принципам гуманности

По его словам, авиация и ар-
тиллерия группировки «Юг» 
поразили подразделения ВСУ 
в районе населенных пунктов 
Ступочки, Часов Яр и Кали-
нина. 
— За сутки в данном районе 
артиллерией группировки 
выполнено 59 огневых за-
дач, — добавил Игорь Кона-
шенков.
Бои продолжаются на донец-
ком направлении. За прошед-
шие сутки потери ВСУ соста-
вили более 400 военнослу-
жащих и наемников. А на 
херсонском направлении 
противник потерял до 30 сол-
дат и четыре пусковые уста-
новки «С-300». 
На купянском направлении 
ситуация тоже складывается 
не лучшим образом для киев-
ских боевиков. Там их потери 
составляют около 110 воен-
нослужащих.
— Ударами оперативно-так-
тической и армейской авиа-
ции, огнем артиллерии Запад-
ной группировки войск пора-
жены подразделения против-
ника в районах населенных 
пунктов Двуречная, Фиголев-
ка, Ягодное, Першотравневое 
и Табаевка Харьковской обла-
сти. За сутки на данном на-
правлении уничтожены две 
боевые бронированные ма-
шины, три автомобиля, а так-

же боевая машина РСЗО 
«Град», — добавил Игорь Ко-
нашенков.
А в ДНР, по словам официаль-
ного представителя Минобо-
роны РФ, российские силы 
уничтожили несколько скла-
дов, где националисты храни-
ли боеприпасы. 
Тем временем на территории 
Украины, граничащей с Рос-
сией, прибыли новые наем-
ники.
— В Харьковской области 
в одном из населенных пун-
ктов, граничащих с террито-
рией РФ, выявлено прибытие 
иностранцев численностью 
порядка 100 человек. Все оде-
ты в единообразную военную 

форму западного образца, 
имеют при себе стрелковое 
оружие натовского образца — 
М-16. Также у каждого имеет-
ся при себе объемный веще-
вой рюкзак, — говорит под-
полковник Народной мили-
ции ЛНР в отставке Андрей 
Марочко.
В очередной раз ВСУ атакова-
ли нефтебазу в Ровеньках 
в ЛНР. На нее направили семь 
беспилотников. Пять из них 
удалось сбить, а оставшиеся 
два все же сдетонировали. 
В результате повреждения по-
лучили административные 
здания и технические поме-
щения нефтебазы, уточнили 
в представительстве респу-

блики в Совместном центре 
контроля и координации во-
просов, связанных с военны-
ми преступлениями Украины. 
Под огнем оказался и поселок 
Пантелеймоновка, который 
расположен к юго-западу от 
Горловки. 
— Вследствие обстрела со сто-
роны украинских террори-
стов погиб один человек, один 
житель поселка ранен, — со-
общил мэр Горловки Иван 
Приходько.
А еще ВСУ обстреляли село 
Щетиновка Белгородской об-
ласти. 
— Есть одна пострадавшая, 
женщина с осколочным ране-
нием доставлена в больницу. 

Ей оказывают необходимую 
помощь, — сказал губернатор 
региона Вячеслав Гладков.
Очередной обмен пленными 
состоялся между Россией 
и Украиной. 
— Четверых тяжелораненых 
военнослужащих ВСУ Мини-
стерство обороны России, ру-
ководствуясь принципом гу-
манности, вернуло сверх об-
мена 40 на 40, — заявила 
уполномоченная по правам 
человека при президенте РФ 
Татьяна Москалькова. — Сол-
даты, вернувшиеся из плена, 
после реабилитации вернутся 
к родным и близким.
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

Враг теряет линию 
обороны
Российские военнослужа-
щие взяли под огневой кон-
троль последний участок 
трассы, по которой происхо-
дило снабжение ВСУ в Арте-
мовске. Об этом вчера сооб-
щил врио главы ДНР Денис 
Пушилин.

По словам Пушилина, на 
участке трассы в направлении 
Хромова ситуация находится 
полностью под огневым кон-
тролем российских сил. 
— Это была последняя дорога. 
Но противник все равно име-
ет возможность даже под об-
стрелами перемещаться. 
Часть резервов противник те-
ряет по пути, — отметил Де-
нис Пушилин. — Однако от-
дельные подразделения ВСУ 
пытаются передвигаться вне 
дорог — через поля. В настоя-
щий момент силы РФ продол-
жают выбивать украинские 
подразделения с их позиций 
в городе. 
Денис Пушилин добавил, что 
украинские националисты 
пока еще держат позиции 
в квартале многоэтажной за-
стройки площадью один на 
полтора километра в запад-
ной части.
— Артемовск входил в первую 
укрепленную линию обороны 
наряду с Марьинкой, Соледа-
ром и Авдеевкой, — рассказал 
«ВМ» военный эксперт Алек-
сей Леонков. — Если пробить 
ее, то готовящееся контрна-
ступление украинских воен-
ных может оказаться в «кот-
ле». Особенно пострадает ло-
гистика, ведь степная мест-
ность сыграет нам лишь на 
руку. Напомню, что по изна-
чальному замыслу киевский 
режим хотел превратить боль-
шинство городов страны 
в укрепленные районы. 
И, по мнению Алексея Леон-
кова, Артемовск непременно 
должен перейти под контроль 
российских военных. 
— Но боевики киевского ре-
жима продолжают расходо-
вать на него свои ресурсы, ко-
торых у самой Украины нет. 
Все, что они имеют, поставля-
ется Западом, — уточнил во-
енный эксперт. 

Он добавил, что для доставки 
боеприпасов в Артемовск 
украинские радикалы исполь-
зуют размытые дождями про-
селочные тропы. Такие поезд-
ки становятся тяжелым испы-
танием как для людей, так 
и для техники. 
— При этом когда наши воен-
ные обнаруживают скопле-
ния вражеской техники в лес-
ных массивах, то мгновенно 
наносят по ним удар из артил-
лерии. Их логистика просто 
не работает, — отметил Алек-
сей Леонков. — Вооруженные 
силы Украины даже при жела-
нии не смогут быстро уйти из 
города. В процессе отступле-
ния они потеряют огромное 
количество людей. 
Также Алексей Леонков доба-
вил, что эффективно продви-
гаться вглубь города россий-
ским силам позволила новая 
тактика ведения боя. 
— Активнее стали применять-
ся авиационные бомбы. Рань-
ше ВСУ имели серьезную за-
щиту в виде системы противо-
воздушной обороны, однако 
после ее уничтожения мы мо-
жем использовать более се-
рьезные боеприпасы, бук-
вально сметая вражеские 
опорные пункты, — сообщил 
Алексей Леонков. — Подоб-
ные планирующие снаряды 
позволяют уничтожать мно-
гоэтажные здания, где удер-
живают позиции вражеские 
снайперы и пулеметчики. 
Российские подразделения 
тем временем все еще дают 
противнику возможность по-
кинуть город, заявил Алексей 
Леонков. Однако врагу при-
дется заплатить за это серьез-
ную цену. 
— Можно сказать, что зачист-
ка Артемовска даст нашим во-
енным еще один ключик к ос-
вобождению Донбасса. Од-
ним из таких до этого уже стал 
Соледар, — заявил Алексей 
Леонков. — Несмотря на по-
пытки врага препятствовать 
наступлению российских во-
енных, инициатива на нашей 
стороне, и эта тенденция 
лишь крепнет. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ
Мы готовы приветствовать 
все, что может приблизить 
окончание конфликта на Укра-
ине и, собственно, достиже-
ние Россией поставленных це-
лей. Но отношения России 
со странами Европы дегради-
ровали до возможных мини-
мумов. Каждый такой шаг, как 
очередная высылка диплома-
тов, сужает базу для продол-
жения дипломатических от-
ношений как таковых и, ко-
нечно, не может оставаться 
без какой-то взаимности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские 
штурмовые 
отряды заняли 
четыре квартала 
Артемовска, 
сообщил вчера 
официальный 
представитель 
Министерства 
обороны России 
Игорь Кона-
шенков.

спецоперация

Аппетиты киевского режима растут 
в геометрической прогрессии
Вчера официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что киев-
ский режим требует от НАТО 
десятикратного увеличения 
военных поставок.

По ее словам, аппетиты Укра-
ины в вопросе военной помо-
щи растут в геометрической 
прогрессии.
 — На днях заместитель мини-
стра иностранных дел Украи-
ны Андрей Мельник, который 
запомнился по неадекватным 
высказываниям в бытность 
послом в Германии, с нескры-
ваемым раздражением зая-
вил, что нынешнего объема 
военной помощи киевскому 

режиму недостаточно, нужно 
в десять раз больше. По его 
словам, партнеры должны пе-
ресечь искусственные «крас-
ные линии» и выделить по од-
ному проценту ВВП на воен-
ные поставки, — сказала Ма-
рия Захарова.
Она отметила, что на нужды 
ВСУ страны НАТО уже выде-
лили свыше 65 миллиардов 
евро.
— Не прекращается обучение 
украинских военных. 24 апре-
ля координатор по стратеги-
ческим коммуникациям в Со-
вете национальной безопас-
ности Белого дома Джон Кир-
би похвастался, что США 
готовят батальон украинских 

солдат за пределами страны 
по так называемому комби-
нированному вооруженному 
маневру: с их помощью будет 
объединена механизирован-
ная пехота с вооружением 
и воздушной обороной, чтобы 
получить возможность дей-
ствовать на открытой местно-
сти, — заявила Захарова.
Она добавила, что Кирби от-
читался об отправке техники 
на Украину на сумму 325 мил-
лионов долларов только за 
прошлую неделю. А Велико-
британия направила тысячи 
снарядов для танков, в том 
числе с обедненным ураном.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

24 апреля 12:51 Российские военные продолжают успешно отражать атаки украинских националистов по всем направлениям. При этом наши солдаты руководствуются 
принципами гуманности — эвакуируют мирное население, дают врагу возможность сдаться

Предотвратил атаку 
националистов
 Подразделение под коман-
дованием заместителя ко-
мандира батальона майора 
Василия Суханова (1) удер-
живало позиции и проти-
востояло атакам украин-
ских националистов. Суха-
нов, руководя двумя мото-
стрелковыми ротами, 
своевременно обнаружи-
вал и уничтожал огневые 
точки, личный состав и бро-
нетехнику противника. Ког-
да враг под прикрытием 
своего минометного огня 
пытался выбить наших во-
енных с занимаемых пози-
ций, майор грамотно и чет-
ко распределил силы свое-
го подразделения, расста-
вил блокпосты, чтобы наши 
мотострелки завязали бой 
с националистами на вы-
годных позициях. Органи-
зованность, следование 
плану и самоотвержен-
ность позволили батальону 
отразить атаку количе-
ственно превосходящих 
сил врага. Кроме этого, 
в ходе боя Суханов смог 
определить расположение 

минометов и артиллерии 
украинских боевиков и пе-
редал информацию нашим 
артиллеристам, которые 
разгромили укрепления 
врага. Затем, быстро оце-
нив обстановку, принял ре-
шение на ослабленном 
участке позиций национа-
листов провести контрата-
ку. В бою он получил оско-
лочное ранение, но про-
должил командовать под-
разделением. В итоге 
удалось подавить артилле-
рийское орудие боевиков, 
уничтожить боевую маши-
ну пехоты иностранного 
производства, а также ко-
чующий миномет с расче-
том и свыше десятка 
нацио налистов.

Очистил путь для танков
Перед группой сапера еф-
рейтора Ивана Хмелини-
на (2)была поставлена за-
дача по проведению инже-
нерной разведки состояния 
дорожной сети и мостов, 
анализ проходимости мест-
ности, а также проверка 
наминирование позиций, 
которые были спешно 
оставлены боевиками киев-
ского режима. Группой бы-
ли обезврежены растяжки 
с противопехотными мина-
ми, ручными гранатами 
и самодельными взрывны-
ми устройствами, которые, 
в свою очередь, были изго-
товлены из различных бое-
припасов, оставленных про-
тивником. В результате про-
фессиональных действий 
Ивана Хмелинина было об-
наружено и обезврежено 
более трех десятков взрыв-
ных устройств и мин различ-
ного класса. Действия еф-
рейтора и его боевых това-
рищей поспособствовали 
оперативному продвиже-
нию российских войск в за-
данный район без потерь 
среди личного состава, 
вооружения, военной и спе-
циальной техники.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

Даже небольшая помощь может 
пригодиться солдатам
Врачи столичной скорой по-
мощи объединились и орга-
низовали сбор средств для 
помощи бойцам спецопера-
ции. Они сумели собрать вну-
шительную сумму, на кото-
рую закупили бронежилеты, 
квадрокоптеры и другие 
нужные вещи.

Сбор средств организовал 
фельдшер скорой помощи 
Алексей Русанов. На его при-
зыв помочь ребятам «за лен-
точкой» откликнулось около 
600 коллег.
— В какой-то момент я и сам 
собирался ехать на фронт в ка-
честве добровольца, но не по-
лучилось. И я решил помогать 
тем, кто смог туда попасть. 
Предложил коллегам поуча-
ствовать, если они хотят. 
И они откликнулись на мой 
призыв, — рассказал Алексей 
Русанов. 
По его словам, всего врачам 
удалось собрать почти два 
миллиона рублей, на кото-
рые были закуплены тепло-
визоры, бронежилеты, ква-
дрокоптеры, чайники и дру-
гое оборудование, необходи-
мое как на поле боя, так и во 
время отдыха. 
Самым крупным предметом 
помощи военным стал авто-
мобиль УАЗ «буханка». 
— Перед Новым годом мы со-
брали подарки и посылки от 
родных для бойцов одного из 
батальонов и возникла необ-
ходимость как-то эти подарки 
отвезти. И так родилась идея 
подарить бойцам «буханку». 
Мы нашли такую машину и на 
ней же отвезли подарки на 
фронт. Правда, уже подержан-
ную, но в нормальном состоя-
нии. Насколько мне известно, 
сейчас она исправно работа-
ет и все свои функции ма-
шина выполняет, — отметил 
фельдшер.
По его словам, при перевозке 
подарков никаких проблем 
у волонтеров не возникало: 
военные сами помогали про-
ехать к месту своего располо-
жения и благополучно доста-
вить груз адресатам. А еще 
они провели небольшую экс-
курсию для приехавших во-

лонтеров. Разумеется, показа-
ли только то, что можно и без-
опасно.
—Также мы пообщались 
с бойцами. Все ребята, кото-
рые находятся там, понимают 
важность своей работы, дей-
ствуют слаженно и грамот-
но, — отметил он. 
Сейчас у коллег существует 
небольшая традиция — каж-
дую неделю скидывать сим-
волическую сумму, на кото-
рую они закупают какие-то 
совсем уж «экзотические» 
вещи вроде напашников для 
бронежилетов и наушников. 
В этих вещах необходимости 
нет, но жизнь они облегчить 
способны.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
d.telmanov@vm.ru

29 декабря 2022 года. Фельдшер скорой помощи Алексей 
Русанов около машины с подарками для бойцов СВО

ВЛАДИМИР КОМОЕДОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ЭКС
КОМАНДУЮЩИЙ ЧЕРНОМОРСКИМ 
ФЛОТОМ РОССИИ

Когда американцы начали 
идеологически атаковать 
Советский Союз, у нас был 
мушкетерский девиз «Один 
за всех и все за одного». 
Мы жили по принципу «сна-
чала для коллектива, а затем 
для себя». С октябрят, пионе-
ров, комсомольцев все сбива-
лись в какие-то дружины, от-
ряды. И я думал, что у нас про 
это дело забыли, но примеры, 
которые помогают фронту, 
хорошо показывают, что нет. 
Рад, что еще не все у нас по-
теряно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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Известному блогеру грозит 
реальный срок 

Вчера сотрудники правоох-
ранительных органов задер-
жали блогера Елену Блинов-
скую при попытке пересечь 
границу России на автомо-
биле. Девушку подозрева-
ют в неуплате налогов 
на 918 миллионов рублей. 

Блиновская пыталась выехать 
из страны на арендованном 
автомобиле. Вместе с тем 
у нее на руках были авиабиле-
ты для вылета из страны, рас-
сказали в пресс-службе След-
ственного комитета РФ. 
— Схема, в которой обвиняет-
ся Елена Блиновская, называ-

ется «дробление бизнеса», — 
говорит «ВМ» член Палаты 
налоговых консультантов Рос-
сии Юлия Кручанова. — Это 
означает, что человек создает 
несколько юридических лиц, 
либо индивидуальных пред-
принимателей, которые при-
меняют специальные налого-
вые режимы. Так бизнесмен 
«регулирует» суммы доходов 
для соблюдения лимитов по 
упрощенной системе налого-
обложения.
Кручанова добавила, что по 
статьям УК РФ, которые ин-
криминируются Блиновской, 
ей может грозить лишение 
свободы до семи лет.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Найти дорогу к счастью помогут артисты Ленкома 
Сегодня в «Ленкоме Марка 
Захарова» состоится премье-
ра спектакля «Маршрут по-
строен». В центре внима-
ния — проблемы мужчин не-
простого (около 40) возраста, 
которые вдруг решают бро-
сить прежнюю жизнь и от-
правиться на поиски счастья. 

Авторами пьесы выступили 
исполнители из ленкомовско-
го квартета «Заячий стон» — 
творческого объединения 
молодых артистов, уже выпу-
стивших несколько самостоя-
тельных постановок на раз-
ных площадках. И наконец-то 
команда играет на родной 
сцене. 
— Мы вдохновлялись драма-
тургией Григория Горина — 
в его пьесах нам нравится со-

четание абсурда и трагично-
сти, — рассказал один из 
участников «Заячьего стона» 
Алексей Поляков. — Мы часто 
вспоминали Марка Захарова 
и думали, как бы он поставил 
ту или иную сцену. Традиции 
Ленкома для нас очень важны.
Маршрут главных героев бу-
дет непростым — навигатор 
приготовил каждому из них 
испытания. Кто-то окажется 
в аду перфекциониста, где 
Вельзевул расскажет, как дела-
ет мир неидеальным, кто-то 
справится с синдромом отло-
женной жизни, а кто-то ре-
шится расстаться с нелюби-
мой невестой. Виртуозно ис-
полненные хореографические 
и вокальные номера будут на-
поминать бурлеск или кабаре. 
Это впечатление усилят и бле-

стящие пиджаки, в которых 
выходят артисты. Но легкость 
обманчива. В форме музы-
кального стендапа зрителю 
предлагают вступить в диалог 
и поговорить о серьезном — 
возрастных кризисах, затяги-
вающей нас ежедневной рути-
не и о том, как же найти то са-
мое простое человеческое 
счастье. 
— В этом спектакле огромное 
количество переодеваний, 
а монтаж декорации занима-
ет несколько суток, — отме-
тил художественный руково-
дитель постановки Алексей 
Франдетти. — Мы гордимся 
этой работой и хотим создать 
праздник для зрителей и сде-
лать их счастливыми!
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Ветеран Александр Хоменко: 
До сих пор снится ад на Миусе
Завтра, 29 апреля, 100-лет-
ний юбилей отметит старей-
ший работник столичного 
Стройкомплекса, генерал-
лейтенант ГРУ Александр 
Хоменко (на фото).

Александр Андреевич, как слу-
чилось, что вы из кадрового во-
енного переквалифицирова-
лись в строители?
Путь был окольный. В июне 
1941 года, в 18 лет, я, курсант 
Кременчугского авиационно-
го училища, был назначен 
штурманом тяжелого бомбар-
дировщика. Во втором же вы-
лете был сбит, дотянул до сво-
их. А так как в первые часы 
войны огромное количество 
нашей авиации было уничто-
жено еще на аэродромах, по-
шел в пехоту, окончив уско-
ренный курс пехотного учи-
лища. Так и прошагал всю во-
йну с «царицей полей», от 
лейтенанта до майора.
В 1948 году окончил Воен-
ную академию им. М. В. Фрун-
зе. В 1952 году — Военно-ди-
пломатическую академию 
Советской армии, о существо-
вании которой нам в то время 
не рекомендовалось даже упо-
минать. И преподаватели, 
и слушатели ее шутливо назы-
вали «Консерваторией». Око-
ло 40 лет прослужил в Главном 
разведывательном управле-
нии Генштаба. Как в централь-
ном аппарате, так и на военно-
дипломатической работе 
за рубежом. Был начальником 
факультета «Консерватории», 
работал в Государственном 
комитете по радио- и теле-
вещанию СССР. А весной 
1989 года Владимир Иосифо-
вич Ресин, тогда глава Мос-
стройкомитета, предложил 
мне возглавить отдел внеш-
них связей Главмосстроя. За-
тем, когда он стал первым зам-
мэра Москвы, я более 15 лет 
проработал его советником. 
Сегодня являюсь его помощ-
ником на общественных нача-
лах по Госдуме и советником 
заммэра Москвы Андрея 
Юрьевича Бочкарева. 
Почему вы в своих биографи-
ческих книгах много внимания 
уделяете событиям Великой 
Отечественной войны? 
Не зря говорят, история ниче-
му не учит, а только наказыва-
ет за невыученные уроки. Для 
меня практически все окру-
жающие — молодежь. Ушли 
из жизни даже дети времен 
Второй мировой, которые 
вместе со взрослыми пережи-
ли бомбежки, а осиротев, ра-
но повзрослели, взвалив на 
свои плечи все тяготы мирной 
послевоенной жизни. И я ви-
жу, как «невыученные уроки» 
привели к СВО. Сегодня, спу-
стя 80 лет, правнуки наших 
воинов-освободителей Дон-
басса прячутся в подвалах 
и бомбоубежищах, а правну-
ки приспешников Бандеры 
вновь воюют с Россией.
Общество приближается к пи-
ку своего раскола. Мне, как 
участнику Второй мировой 
войны, просто нельзя мол-
чать. Ведь нас, непосред-
ственных свидетелей, стано-
вится все меньше и меньше. 

Я вижу также, как российский 
народ поднимается на защиту 
Родины, как сегодня в ряды 
Российской армии вступают 
новые воины, появляются но-
вые Герои России. 
Что вы думаете о попытках 
фальсифицировать историю?
Мне от этого одновременно 
и больно, и очень противно. 
Словно фальсификаторы из-
мазали грязью мою жизнь. Не 
так давно с ужасом узнал, что 
в некоторых наших учебни-
ках по истории Сталинград-

ская битва не упоминалась 
вообще, зато «второй фронт» 
расписан прекрасно. 
А в итоге оппозиция относит 
закон против «реабилитации 
нацизма», законы о борьбе 
с экстремизмом, запрет ото-
ждествлять роль СССР и на-
цистской Германии в войне 
к законам, которые якобы по-
давляют свободу выражения 
мнений. Но налицо намерен-
ное искажение. Желание пе-
реписать историю так, чтобы 
в своих политических целях 
представить правых непра-
выми, а добро назвать злом, 
с новой силой проявилось 
у наших «заклятых партне-
ров» практически сразу после 
Победы. Ряд стран во главе 
с США раскрыли свои объя-
тия беглым нацистам, дали 
им возможность работать 
против нашего государства. 

Поначалу втайне, а потом 
и явно. И, к сожалению, в этой 
«большой игре» были задей-
ствованы и предатели внутри 
страны. 
Что, по-вашему, нужно расска-
зывать детям об истории?
Чрезвычайно важно расска-
зывать в доступной форме 
школьникам и даже дошколь-
никам о военной истории Рос-
сии, великих полководцах 
и легендарных героях нашей 
страны. Слава богу, сейчас 
много пишут про Великую От-
ечественную войну, раскры-
вая исторические факты, кото-
рые ранее были засекречены. 
Вы прошли всю войну... Какой 
бой чаще всего вспоминаете?
Мне часто снится ад, в кото-
ром я побывал при проломе 
«Стального пояса» на реке 
Миус в июле 1943 года. От на-
шего трехтысячного полка 
там осталось всего 300 чело-
век. Миус… это было что-то 
запредельное: тридцать кило-
метров в глубину дот на дзоте. 
Все соединено ходами, пере-
плетено колючкой, напичка-
но минами. Моему же полку 
поставлена задача овладеть 
высотой 136,0, до сих пор пом-
ню ее название — «Черный 
ворон». 
Несколько суток было не разо-
брать, день или ночь: все 
в кровавом зареве, все тонет 
в грохоте взрывов. Горело все, 
что может гореть. Мы, насту-
пающие, перемешались с обо-
роняющимися. Для обеих сто-
рон это было действительно 
безумие. Но у наших бойцов 
страха не было. Просто каж-
дый лично хотел увидеть нашу 
победу над общим врагом. 
Что вы думаете о происходя-
щем сейчас на Украине?
Решение о начале операции 

было чрезвычайно 
трудным, но пре-
зидентом России 
двигала ответ-
ственность не 
только за судьбу 
нынешнего поко-
ления россиян, но 
и за их потомков. 
Как и за украин-
цев, нынешних 
и будущих. Да 
и судьбу всего ми-
ра, в конечном 
счете.

У меня же отец — украинец, 
«хохол щирый», как иногда на-
зывала его в сердцах моя ма-
ма-армянка. Так вот ему было 
бы больно узнать, что солдаты 
двух братских народов станут 
стрелять друг в друга. Но на-
ционализм — штука страш-
ная. У меня сердце сжималось 
от боли, когда показывали ка-
дры из моей родной Одессы, 
когда там, в Доме проф союзов, 
заживо сжигали людей. Когда 
я смотрю, фактически в пря-
мом эфире, как будто ожив-
шие кадры кино хроники вре-
мен моей молодости. Я уже 
давно человек мирной про-
фессии. Но уверен, что и ны-
нешняя молодежь, та, что при-
звана защищать страну, гото-
ва исполнить свой долг до 
конца. Как исполнили его мы.
Беседовал АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Водолазы готовят пляжи 
к летнему сезону

Водолаз в специальном ко-
стюме мелкими шагами захо-
дит в воду. За его плечами — 
снаряжение весом около 
40 килограммов, а сам он об-
вязан канатом. 
Специалист погружается, 
на берегу его контролирует 
напарник. Он держит в руках 
канат, который служит для 
передачи сигналов между со-
трудниками МЧС. 
Водолаз не спеша проплывает 
под водой вдоль берега — это 
занимает несколько минут, 
и выходит из реки.
— Дно совершенно чистое, 
видно, как водоросли начина-
ют пробиваться из песка, — 
говорит водолаз-спасатель 
первой категории Александр 
Фом ченко. 

По словам специалистов МЧС 
России, проверку, как прави-
ло, проводят в прибрежной 
полосе — от берега до глуби-
ны в два метра. Это примерно 
та зона, где человек, заходя 
в воду, еще может наступать 
ногами на дно, прежде чем по-
плыть. 
Опасным считается любой му-
сор: мелкий достают из воды 
сетками с небольшими ячей-
ками, а крупный вытаскива-
ют вручную.
— Дно в каждой зоне отдыха, 
предназначенной для купа-
ния, проверяется расчетом из 
трех человек, машины и ком-
плекта спецснаряжения, — 
рассказал начальник поиско-
во-спасательной станции 
 «Серебряный Бор» Ярослав 

Черногоров. — Если все в по-
рядке, то администраторам 
зоны отдыха выдается офици-
альное разрешение на откры-
тие купального сезона. 
По словам Ярослава Черного-
рова, если водолазы МЧС РФ 
находят в водоеме какие-то 
ценности, то передают их в от-
дел полиции. Но чаще всего со 
дна столичных водоемов под-
нимают утопленные смартфо-
ны. Их, конечно, ценными не 
считают. 
Всего в Москве работает 
25 поисково-спасательных 
станций и более 500 специа-
листов МЧС России. Они обе-
спечивают безопасность сто-
личных зон отдыха.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Специалисты 
Московской 
городской поис-
ково-спасатель-
ной службы 
МЧС РФ прово-
дят масштабную 
проверку сто-
личных пляжей 
и водоемов пе-
ред купальным 
сезоном.

безопасность 
ДЕНИС ГУСЕВ
НАЧАЛЬНИК ПОИСКОВОСПАСАТЕЛЬНОЙ 
СТАНЦИИ ЦЕНТРАЛЬНАЯ
Мы проводим проверки 
три раза за купальный сезон: 
первую — в апреле, вторую — 
после майских праздников, 
потому что после пикников 
остается мусор, а третью — ле-
том. В ведении городской по-
исково-спасательной службы 
сейчас 13 зон отдыха. 
И во время летнего сезона 
на каждой круглосуточно 
 дежурят наши спасатели. 
Для обеспечения безопасно-
сти купающихся используется 
180 разных плавсредств, в том 
числе катера на воздушной 
подушке. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Александр Андреевич 
Хоменко прошел всю 
 Великую Отечественную 
войну, в ее окопах стал 
13-м по счету команди-
ром Ростовского и Бер-
линского полка. Награж-
ден двенадцатью орде-
нами. Из всех наград 
 ветерану дорога пер-
вая — медаль «За  отва-
гу», врученная ему 
на фронте в 1942 году. 
Около 40 лет он служил 
в одной из самых засе-
креченных структур 
СССР — ГРУ.

Сердце сжалось 
от боли, когда 
увидел горящий 
Дом профсоюзов 
в Одессе

Столица создает жителям условия для занятий спортом в каждом районе города
В Москве динамично разви-
вается спортивная инфра-
структура. За последние не-
сколько лет многое сделано 
для того, чтобы физическая 
активность и занятия спор-
том стали неотъемлемой ча-
стью жизни москвичей, попу-
лярным форматом досуга 
для взрослых и детей. И это 
направление, безусловно, 
остается одним из приори-
тетных в работе мэра и пра-
вительства Москвы.

Так, ежегодно в столице стро-
ятся новые спорткомплексы 
и футбольные поля, во дворах 
и парках появляются катки, 
спортивные площадки и зоны 
воркаута, проводятся фести-
вали, тренировки на свежем 
воздухе и многое другое. От-
дельное внимание уделяется 
модернизации существую-
щих физкультурно-оздорови-
тельных учреждений — ведь 
важно сделать так, чтобы по-
сещение этих объектов было 
для москвичей максимально 
комфортным.

Все строительные и ремонт-
ные работы, реализующиеся 
за счет бюджета Москвы, под-
лежат тщательной проверке. 
В частности, экспертиза про-
ектной документации — ее 
оценка на соответствие раз-
личным правилам, нормам 
и требованиям, а также ана-
лиз сметных показателей — 
проводятся под контролем 
Комитета города Москвы по 
ценовой политике в строи-
тельстве и государственной 
экспертизе проектов (Моском-
экспертизы).
— С начала года Мосгосэк-
спертиза, подведомственное 
учреждение Москомэкспер-
тизы, выпустила 17 положи-
тельных заключений по про-
ектам капитального ремонта 
бюджетных спортивных объ-
ектов столицы. Наши экспер-
ты рассматривали проекты 
обновлений спортивных ком-
плексов, спортшкол, бассей-
нов и ледовых дворцов в раз-
личных округах столицы. 
Важно, что капитальный ре-
монт реализуется комплексно 

и предусматривает обновле-
ние как внутренней, так 
и внешней отделки зданий. 
Также проводится модерниза-
ция инженерных коммуника-
ций — систем электроснабже-
ния, водоотведения, отопле-
ния, вентиляции и прочее, — 
рассказала председатель 
Москомэкспертизы Анна 
Яковлева.
Отдельный комплекс ремонт-
ных работ в некоторых спор-
тивных учреждениях направ-
лен на обеспечение беспре-
пятственного доступа мало-
мобильных групп населения. 
Для этого в зданиях, в числе 
прочего, предусматриваются 
графические указатели
на территории и в самих зда-
ниях, установка или обновле-
ние пандусов, автоматиче-
ские доводчики дверей, ин-
формационно-тактильные 
пиктограммы, а также раз-
личные предупредительные 
указатели на путях движения 
горожан. Также устанавлива-
ется специальное оборудова-
ние в санузлах, а в случае с ре-

монтом бассейнов — прово-
дится замена гидравлических 
подъемников для опускания 
в воду.
Помимо обновления непо-
средственно зданий город-
ских спортивных учреждений 
предусматриваются меро-
приятия и на прилегающих 
к ним территориях. В зависи-
мости от проекта выполняют-
ся работы по благоустройству 
прилегающих к спортивным 
сооружениям территорий: 
обновляются проезды и тро-
туары, устанавливаются ма-
лые архитектурные формы, 
разбиваются газоны и вы-
саживаются зеленые насаж-
дения.
По словам мэра Москвы 
 Сергея Собянина, благодаря 
развитию спортивной инфра-
структуры сегодня в столице 
занимаются спортом 5,5 мил-
лиона человек. Только в 2022 
году в городе было введено 
в строй 21 спортивное соору-
жение.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

22 августа 2022 года 14:03 Москвич Виталий Павлов (справа) вместе с товарищем занимается 
воркаутом на спортивной площадке

Не так давно ведомством 
согласован проект капи-
тального ремонта здания 
спортивного комплекса 
«Алексеевский», располо-
женного в Северо-Восточ-
ном округе столицы 
на улице Касаткина, 19. 
В здании предусмотрены 
внутренние и наружные 
ремонтные работы, сооб-
щили в пресс-службе
Москомэкспертизы. Вну-
тренние работы включают 
полную отделку помеще-
ний, замену кирпичных 
перегородок, ремонт 
спортивного зала и лест-
ничных клеток, а наруж-
ные — устройство навес-
ной фасадной системы 
с облицовкой сплошными 
металлическими панеля-
ми, обновление кровли, 
ремонт стен, а также ко-
лонн цоколя и крыльца.
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громкое дело

Вчера 10:56 Спасатель 2-го класса поисково-спасательной станции (ПСС) «Серебряный Бор» Юрий Ложкин (слева) готовится к погружению для проверки дна водоема 
перед купальным сезоном. Помогает ему в этом начальник ПСС Ярослав Черногоров
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Его уровень упал без наших артистов? 
Да, и очень заметно. Потом специалисты в об-
ласти циркового искусства говорили, что это 
был самый слабый фестиваль за всю его исто-
рию. Кроме того, даже в церемонии открытия 
не было обычной торжественности — просто 
вынесли флаги Монако, США и Украины. Меня 
это особенно задело, потому что я сам из Донец-
ка и знаю, что никакого особого интереса США 
к Украине не испытывали и стали проявлять его 
только тогда, когда увидели выгоду. 
Планируете вернуться на фестиваль, когда за-
преты на русскую культуру наконец отменят? 
Мы приняли для себя решение, что еще подума-
ем, нужно ли это. У нас и здесь есть чем занять-

ся — мы готовимся к проведению Второго Меж-
дународного фестиваля «Без границ». И сейчас 
обсуждаем еще один проект — совместный 
с Большим Московским цирком фестиваль цир-
кового искусства в Москве, в Лужниках. 

Хотите свой цирк — воспитывайте 
своих исполнителей
В каких видах циркового искусства наших арти-
стов не могут превзойти иностранцы? 
Во всех видах цирка самыми яркими всегда счи-
тались русские артисты, будь то дрессура, акро-
батика, гимнастика или жонглирование. По 
всему миру равняются на нас. Сейчас, конечно, 
активно развивается Китай. Цирк там имеет 
колоссальную государственную поддержку. 
У них строятся новые цирки, начинают откры-
вать училища, куда, желая создать свою школу, 
они приглашают преподавать русских арти-
стов, чтобы перенять опыт. Но пока нашим спе-
циалистам есть кого готовить к манежу и дома.
А создали ли за последнее время в России 
уникальные трюки? 
Да, Владислав Гончаров усадил льва на коро-
левский трон. Этот трюк никто не может повто-
рить, там есть изюминка — лев выступает, 
окруженный бьющими из специальных устано-
вок струями воды. Дело в том, что, в отличие от 

Наши артисты справятся с любыми 
испытаниями 

Российские цирковые артисты востребованы 
на международном рынке? 
Ни один цирк мира не может обойтись без на-
ших артистов. «Цирк дю Солей» в свое время 
был на 72 процента укомплектован исполните-
лями из России. Если мы добавим выходцев из 
союзных республик, то становится очевидно, 
что от канадцев там только продюсер, который 
придумал этот бренд. На сегодняшний день 
свои позиции на мировом рынке мы сохрани-
ли. Самым большим ударом для нас была пан-
демия. Она закрыла все международные выхо-
ды, и гастроли прекратились. Хотя до этого на-
ши артисты много работали за рубежом, да 
и к нам тоже приезжали иностранцы. 
Они все вернулись в свои страны? 
Не все. Например, до закрытия границ из-за ко-
вида к нам приехала великолепная группа, ита-
льянский цирк Togni. Его владельцы — старей-
шая цирковая династия, стоявшая у истоков 
этого искусства в Италии. Они привезли своих 
слонов, зебр, страусов... И решили остаться 
в России. 
Связи после пандемии налаживаются, и артисты 
Росгосцирка собираются на гастроли в Китай. По-
чему это важно?
Китай  — самый большой рынок для циркового 
искусства. До того, как началась пандемия, там 
работали со своими номерами и аттракциона-
ми многие наши исполнители, все они верну-
лись. Сейчас мы восстанавливаем сотрудниче-
ство после перерыва, соответственно, у наших 
артистов появится возможность снова удив-
лять китайского зрителя высочайшим уровнем 
мастерства. 
А есть сложности в работе с Китаем?
Да, они часто просят поменять что-либо в уже 
готовом цирковом номере, но мы настаиваем 
на том, чтобы все оставалось неизменным, по-
тому что бережем художественную ценность, 
созданную нашими режиссерами и артистами. 
А если вы хотите по-другому — придумывайте 
собственные шоу. Но проблема эта действи-
тельно серьезная. Акробатам или жонглерам 
поменять костюмы не трудно, но очень боль-
шие сложности у дрессировщиков, которые ра-
ботают с хищниками. С этим сталкивался дрес-
сировщик Владислав Гончаров — он работал 
в Китае как солист аттракциона со львами. 
За три года его три раза переодевали, хотя это 
было архисложно — животные всегда очень 
долго привыкают к костюму дрессировщика, 
и делать это каждый год именно в таких аттрак-
ционах практически невозможно. Но наши ар-
тисты справляются и с этим. 
У Росгосцирка есть планы приглашать к нам 
на гастроли артистов из дружественных стран? 
С гастролями вопрос очень сложный, посколь-
ку у востребованных артистов график расписан 
на годы вперед. Чаще они приезжают на фести-
вали, потому что обычно те идут всего пару не-
дель, и исполнителей спокойно отпускают. Тра-
диционно в международных фестивалях участ-
ники выходят как спортсмены, под флагами 
своей страны, и это поднимает престиж госу-
дарства так же, как и выступления на Олимпий-
ских играх. Мы приглашаем к участию в наших 
мероприятиях все страны. Единственный кри-
терий — высокий уровень мастерства. Это 
единственная причина, по которой некоторые 
государства, в которых цирковое искусство раз-
вито плохо, не участвуют. Например, в том году 
очень громко прошел наш первый международ-
ный фестиваль «Без границ». Он удивил всех 
яркостью, масштабностью и высоким профес-
сионализмом.
Но у фестиваля непростая предыстория...
Верно. В прошлом году традиционно наши ар-
тисты были приглашены на Международный 
фестиваль циркового искусства в Монте-Кар-
ло. Меня попросили войти в состав жюри. 
А наш коллектив из 70 человек должен был 
стать основным участником. Мы надеялись на 
призовые места, как это было всегда. Но после 
начала СВО нам пришло письмо от их дирекции 
о том, что мир не может быть прежним и рос-
сийские артисты отстраняются от участия. Это 
очень огорчило нас, потому что мы долго гото-
вились — пошили костюмы, сделали декора-
ции, артисты придумали новые номера (сцени-
ческие композиции и художественное оформле-
ние трюков. — «ВМ»). И нам отказали в одну 
секунду! Тогда мне позвонила министр культу-
ры Ольга Любимова и предложила сделать свой 
фестиваль циркового искусства, чтобы силы 
наших ребят не пропали даром.
Есть ли запрет на участие каких-либо стран 
в международных фестивалях в России? 
Самим названием нашего фестиваля — «Без 
границ» — мы подчеркиваем, что цирк никогда 
не имел отношения к политике. То, что в Европе 
закрывают двери профессионалам в угоду акту-
альной повестке, как и вообще «отмена россий-
ской культуры», вызывает у нас только печаль 
и сочувствие по отношению к тем, кто прини-
мает такие решения. 
Где прошел первый фестиваль?
В Большом Санкт-Петербургском государ-
ственном цирке. Мы выбрали эту площадку, по-
тому что в прошлом году зданию исполнялось 
145 лет — это первый стационарный каменный 
цирк в России. Наш фестиваль стал главным со-
бытием юбилейного года. Все подготовленные 
для Монте-Карло номера мы показали в Санкт-
Петербурге, но перешили костюмы. Дело в том, 
что для международного фестиваля они были 
более нейтральные, а для своего мы повторили 
костюмы артистов из великих цирковых дина-
стий, то есть сделали упор еще и на историю 
развития этого искусства в России. После этого 
шоу дирекция фестиваля в Монте-Карло при-
слала запрос с предложением купить эти ко-
стюмы. Они их увидели, потому что смотрели 
нашу онлайн-трансляцию, как и мы следили за 
фестивалем, который проводили они.

Завтра начнутся  гастроли Росгосцирка в Луганске, покажут программу «Девочка и слон». Русские акробаты, дрессировщики и жонглеры всегда были востребованы 
по всему миру. Сейчас Росгосцирк возобновляет гастрольное сотрудничество с Китаем. Корреспондент «ВМ» встретилась с генеральным директором компании 
Сергеем Беляковым и узнала, как сказалось на этом виде искусства стремление отменить нашу культуру за рубежом и какие задачи сейчас стоят перед цирком.

Китайской публике покажут новые отечественные номера 

Взрыв эмоций на манеже 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель 

Когда запретили 
участвовать 
в иностранных 
программах, 
мы сделали 
свой фестиваль 

Сергей Григорьевич Беляков родился 
14 декабря 1973 года в городе Харцызске 
Донецкой области. В 1994 году в Читин-
ской областной филармонии начал карье-
ру в должности уполномоченного по орга-
низации концертов. В 2004 году возгла-
вил Нижнетагильский государственный 
цирк. В 2006–2009-е занимал должность 
директора Ижевского зоопарка. 
С 2009 по 2013 год — директор автоном-
ного учреждения культуры «Государ-
ственный цирк Удмуртии». С сентября 
2016 года — заместитель генерального 
директора по гастрольной деятельности 
ФКП «Росгосцирк». В декабре 2016 года 
по совместительству с основным местом 
работы возглавил Большой Санкт-
Петербургский государственный цирк 
на Фонтанке. Приказом министра культу-
ры России Ольги Любимовой с 24 марта 
2021 года назначен генеральным дирек-
тором ФКП «Росгосцирк».

ДОСЬЕ

6 апреля 2023 года 11:02 Генеральный директор компании «Росгосцирк» Сергей Беляков рассказывает о международном сотрудничестве наших артистов, о приеме зарубежных гостей и планах на проведение цирковых фестивалей

тигров, львы воду не переносят, и подчинить их 
своей воле и поэтому поставить трюки с ними 
в таких условиях — огромное достижение 
в дрессуре.

Поддержим новые регионы

Планируются ли гастроли по присоединенным 
территориям? 
Да, наши артисты регулярно гастролируют 
в новых субъектах Российской Федерации. 
К моему сожалению, в Донецке проводить цир-
ковые представления нельзя — город подверга-
ется обстрелам. В Луганске спокойнее, и в про-
шлом году там показали шоу «Принц цирка» — 
одну из лучших наших программ. Мы отработа-
ли в Луганске тридцать пять представлений, 
которые посетили больше 65 тысяч человек. 
В  этом году снова запланированы гастроли. 
Под руководством народной артистки России 
Таисии Корниловой будет показано шоу «Де-
вочка и слон», Надеемся, что уже с 29 апреля 
начнутся представления. 
Представления бесплатные? 
В организации на благотворительной основе 
есть свои особенности. На наши выступления 
и так с первого и до последнего дня выстраива-
ются очереди. Если мы сделаем вход свобод-
ным, то спровоцируем некорректную ситуа-
цию — в здание цирка просто не смогут зайти 
все желающие. Поэтому мы установили цену 
билета в 300 рублей. Но министерство культу-
ры Луганской области выделяло отдельные кво-
ты на бесплатное посещение, и они привозили 
группы зрителей сами. 
А собранные деньги?
Все деньги от продажи билетов по распоряже-
нию министра культуры РФ Ольги Любимовой 
мы оставили в Луганском цирке. У них много 
сложностей, поэтому мы надеемся, что эти 
15 миллионов рублей им помогут — нужно ре-
монтировать цирковые общежития, где живут 
артисты, есть проблемы и в самом здании Лу-
ганского цирка. Следующая программа, я ду-
маю, пройдет на тех же условиях, а все расходы 
по организации шоу и перевозке артистов и жи-
вотных Росгосцирк берет на себя.

Нужно поднять престиж профессии

Несколько лет назад говорили, что престиж цир-
ковых профессий среди молодежи очень низкий. 
Так ли это сейчас?
Да, это реально так. После развала СССР, когда 
Союзгосцирк был преобразован в Росгосцирк, 
у нас никто не занимался поднятием престижа 
цирковой профессии. Бытует мнение, что 
в цирках низкая заработная плата, и молодые 
ребята, конечно, этого боятся. Но на сегодняш-
ний день востребованный артист получает до-
статочно. Тут, как и везде, действуют условия 
рыночной конкуренции — если специалисту 
есть что предложить, он будет успешным. Будет 
и зарплата высокая, и спрос на годы вперед. 
Сказывается еще и то, что в работе в цирке есть 
своя специфика, и она не всем подходит — ар-

тисты гастролируют, постоянно переезжают из 
города в город. Большинство общежитий и го-
стиниц сейчас не в самом лучшем состоянии, 
но мы занимаемся созданием комфортных ус-
ловий проживания.
Что именно делается? 
При каждом цирке в России есть общежития 
или гостиницы, но ремонт в них не делался бо-
лее 30 лет. Здания нуждаются в реконструкции, 
и мы стараемся с этим помочь. Сейчас, впервые 
в истории Росгосцирка после развала СССР, на-
ша компания начала выходить в прибыль, по-
тому что мы увеличили масштабы гастрольной 
деятельности. Эти деньги идут на ремонт зда-
ний наших цирков по всей России и обновление 
общежитий, чтобы условия в них были лучше 
и современнее. 
Фестивали помогают поднять престиж профес-
сии и популяризировать ее среди молодежи? 
Да. Мы проводим единственный в мире фести-
валь, посвященный роли женщины в цирковом 
искусстве, — «Принцесса цирка». И сейчас пла-
нируем проведение молодежного фестиваля. 
К отбору подходим строго — участвуют только 
артисты до 17 лет, чтобы это и правда был фе-
стиваль будущего поколения. В России же мно-
жество цирковых студий, и мы хотим, чтобы 
юные артисты больше были вовлечены в рабо-
ту. Поэтому Росгосцирк активно сотрудничает 
с Государственным училищем циркового 
и эстрадного искусства имени М. Н. Румянцева 
(клоуна Карандаша. — «ВМ»). Планируем при-
влекать студентов старших курсов к участию 
в представлениях. В мае у нас будет еще фести-
валь в Сочи — «Обыкновенное чудо необыкно-
венных детей», где дети с особенностями раз-

вития покажут свои успехи в цирковом ис-
кусстве, это ведь форма реабилитации. Мы со-
бираемся расширять географию наших 
социокультурных проектов и в других регионах 
России. 

У зверей есть даже диетолог

Один из ведущих жанров русского цирка — 
дрессура. Но зоозащитники часто пишут в соци-
альных сетях и СМИ, что животные содержатся 
в ужасных условиях. Так ли это на самом деле? 
Информационных вбросов много, как и призы-
вов, что цирк с животными нужно запретить. 
Но на самом деле ни в одной стране мира такого 
запрета нет. А когда говорят, что, например, 
Италия отказывается от аттракционов с живот-
ными, то на самом деле оказывается, что это 
только одна провинция, куда и цирк-то никогда 
не приезжал. Методы работы с животными 
в цирке абсолютно гуманны, никто их своей во-
ле не подчиняет и не заставляет выступать, про-
являя жестокость по отношению к ним. Успех 
достигается путем долгих репетиций и особого 
подхода — таргет-треннинга, когда специаль-
ными жестами или звуковыми сигналами дрес-
сировщик поощряет животное за достигнутый 
результат и выполненную задачу.
Как регламентируется содержание четвероногих 
артистов?
Установлен стандарт, и все помещения пере-
оборудуем по новым требованиям. Наша ком-
пания имеет лицензию на содержание всех жи-
вотных. К тому же, например, в Международ-
ный день цирка мы проводим и открытые репе-
тиции, куда можно прийти и посмотреть, как 
происходит работа, и убедиться, что нет ника-
кой жестокости к животным. Условия содержа-
ния тоже прекрасные, и к тому же при каждом 
цирке есть специальный персонал, который за-
нимается уходом за животными. Если у живот-
ного начинаются проблемы со здоровьем, Рос-
госцирк предоставляет специалистов — у нас 
есть даже штатный диетолог, который при не-
обходимости выезжает, осматривает пациента 
и подбирает для него специальное питание. 
Что происходит с теми зверями, которые уходят 
на заслуженную «пенсию»?
У нас есть база в Щелкове, но она небольшая. 
Там содержатся только животные, которые по-
теряли способность выходить на сцену из-за 
внезапных проблем со здоровьем, а не по воз-
расту. А для «старичков» заключен договор 
с крымским парком «Тайган» — они все отправ-
ляются туда и живут в огромных вольерах. Для 
львов там, например, выделено 20 гектаров. 
Климатические условия в Крыму прекрасные, 
и наши животные-пенсионеры чувствуют себя 
там очень комфортно.
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Триумф «халлю»: мир покорен 
азиатским кинематографом 

Да и правильно сделает, хо-
чется сказать, поскольку мир 
окончательно накрывает вол-
ной по имени «халлю» — так 
называется увлечение южно-
корейской культурой. Воисти-
ну, если раньше у нас «мама 
мыла раму», то теперь — «ма-
ма смотрела дораму». 
Все началось, надо понимать, 
еще до триумфа «Паразитов». 
Но они стали потрясением. До 
поры же в мире существовало 
несколько несерьезное, а точ-
нее сказать — отчасти над-
менное отношение к азиат-
скому кинематографу. Да 
и принципы его слишком 
сильно отличались от тех, что 
навязывал миру Голливуд, 
упорно не желающий пони-
мать, что китайские или ко-
рейские фильмы и сериалы — 
это не разовые экзотические 
«пробы камеры», а огромная 
экономическая схема, поти-
хоньку осваивающая принци-
пы работы вечного двигателя. 
Но на данный момент эта си-
стема работает именно так. 
Иногда серию доснимают 
в день ее выхода в эфир! И это-
му не удивляется никто: в Юж-
ной Корее, например, уже 
почти все снимается «с колес». 
Впрочем, пока китайцы и ко-
рейцы тихонько наращивали 
качество своих кинокартин, 
никто особенно не задумы-
вался о том, какой силы ко-

стер разгорается под «основа-
ми основ» мирового кино. 
Окончательный перелом на-
метился после выхода «Игры 
в кальмара», от которой мир 
просто сошел с ума. Но это 
был показательный фильм-
трюк, доращивать все дора-
мы до такого высокого уровня 
не имело никакого смысла. 
Корейская индустрия развле-
чений сразила и подкупила 
зрителей с той же простотой, 
с которой несколько лет на-
зад зомбировал мир ролик 
Gangnam Style от Psy (4,6 мил-
лиарда просмотров на данный 
момент). У них — один корень 
успеха, этакий «женьшень со-
временного кино», разве что 
вместо исполнителя Псая 
в дорамах в основном задей-

ствуют артистов более утон-
ченных, если не сказать от-
крыто — универсально хоро-
шеньких. Так чем же берут 
корейцы? 
В основном, повторимся, в до-
рамах задействованы красот-
ки и красавцы, просто радую-
щие глаз. Там — заметьте! — 
нет никакой ругани и грязи, 
никакого брутального секса, 
все фактически целомудрен-
но, а уж если между героями 
случился поцелуй — значит, 
это о-го-го какие страсти. 
С другой же стороны, там — 
сплошная любовь! И какая! 
Тут каждый второй предна-
значен кому-то свыше, возлю-
бленных не забывают и за ве-
ка, ждут их перевоплощений 
и любят в любом обличье. Кро-

ме того, в азиатских сериалах 
много юмора, причем очень 
милого, и даже словесные пе-
репалки сняты как-то так, что 
после них не хочется посове-
товать героям помыть рот 
с хлоркой, а собственные уши 
прочистить ершиком. А еще 
ты в процессе просмотра 
фильма невольно проника-
ешься азиатской культурой, 
которая входит в твою жизнь 
ненавязчиво, но надолго, под 
симпатичную музыку и де-
монстрацию вкуснейшей еды, 
от одного вида которой текут 
слюнки. И вовлечение тебя, 
зрителя, в действие происхо-
дит как-то очень легко: бах — 
а ты уже горишь от нетерпе-
ния, ожидая новую серию. 
 Герои дорам, безусловно, 

в среднем проще героев евро-
пейских. Злодей тут — всем 
злодеям злодей, а его прекрас-
ная жертва безответна, как 
тень. Но эта простота и одно-
значность привлекательны, 
поскольку искренность подку-
пает современных зрителей 
и даже ошеломляет их. 
Романтические, приключен-
ческие, в стиле фэнтези и чи-
стейшие мелодрамы — корей-
ские и китайские сериалы не 
«разминают» темы низких 
чувств и насилия, и даже 
кровь в них проливается ис-
ключительно по знаковым по-
водам. Они нас перехитрили. 
Но обижаться тут не на что: 
они взяли нас качеством. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 
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новости

Ждем с нетерпением
PREMIER анонсировал 
дату премьеры нового 
сезона сериала «Мир! 
Дружба! Жвачка!» — 
продолжение истории 
Саньки Рябинина и его 
друзей, взросление ко-
торых пришлось на ли-
хие 1990-е, выйдет экс-
клюзивно в онлайн-ки-
нотеатре 4 мая.
■
К новому взлету готов
Начались съемки второ-
го сезона авантюрной 
драмы «Жизнь по вызо-
ву» с Павлом Прилуч-
ным. Первый сезон, по-
казанный на KION, во-
шел в тройку самых про-
сматриваемых проектов 
за 2022 год. В основе 
«Жизни по вызову» ле-
жат реальные истории 
девушек, втянутых в не-
легальный бизнес. 
■
До «Престижа» 
ждать недолго
Выход сериала «Пре-
стиж» на низком старте: 
START и СТС представ-
ляют тизер сериала 
про двойную игру хозяев 
и их прислуги. Ирина Ро-
занова, Любовь Толка-
лина, Юлия Снигирь, Ан-
на Уколова и даже Ири-
на Дубцова — нас ждет 
яркий актерский ан-
самбль и шквал эмоций. 
■
«Реальные пацаны» 
продолжатся!
Телеканал ТНТ и компа-
ния Good Story Media на-
чали съемки юбилейно-
го, десятого по счету се-
зона сериала «Реальные 
пацаны». Позади — 
274 серии и 13 лет 
на экране! Впереди — 
призрак счастья для Ни-
колая Наумова! Создате-
ли сериала обещают, что 
он станет счастливым! 

Аналитики под-
считали, что 
за последние 
полгода интерес 
зрительской 
аудитории к до-
рамам вырос 
минимум вдвое. 
Теперь онлайн- 
кинотеатр хочет 
расширить «ази-
атский каталог». 

тенденции

Взрослые девочки 
любят сказки

Еще несколько лет назад турецкие 
мужчины воспринимались иронич-
но — навязчивые персонажи, которые 
пишут всем девушкам подряд в соци-
альных сетях, отнюдь не вызывали до-
верия. Но тут я заметила, что послед-
нее время слышу от подруг восхищен-
но-заинтригованное: «Ах, он турок!» 
Неужели наша планка относительно 
потенциальных женихов стала на-

столько низкой? Нет, весь секрет здесь... в сериалах! 
Последние несколько лет турецкие мелодрамы стали без-
умно популярны среди российских зрителей. Первыми 
ласточками стали «Королек — птичка певчая» и «Велико-
лепный век», но их аудитория все же не была такой мас-
штабной, как у современных культовых картин — «Ран-
няя пташка» и «Черная любовь». Несмотря на разницу 
в сюжетах, эти истории похожи — современный рыцарь, 
идеальный мужчина, спасает нежную возлюбленную 
и готов спуститься за ней даже в жерло вулкана. Все герои 
там будто сошли с обложек журналов. 
Равно как и сам Стамбул показан уди-
вительно живописным городом, не-
пременно хочется прогуляться по не-
му, повторив маршруты кино. Есть, 
конечно, и объяснения в любви — за-
вораживающие метафоры способны 
тронуть даже самое черствое сердце. 
И это не выдумка современных сцена-
ристов — в сериале «Черная любовь» 
в диалоги вплетены строки из самых 
известных произведений за всю мно-
говековую историю турецкой и араб-
ской поэзии. Изящность слога только 
радует и не вызывает ощущение из-
лишнего пафоса — что же еще может 
сорваться с уст одухотворенного принца Кемаля (Бурак 
Озчивит), душа которого так же прекрасна, как и внеш-
ность? Но популярность названых выше сериалов, конеч-
но, не сравнится с настоящим хитом турецкого кинопро-
изводства — «Постучись в мою дверь». Кажется, будто сам 
сериал снят по правительственному заказу на экспорт, 
чтобы создать имидж страны, прогрессивной и европей-
ской, не потерявшей нравственные ориентиры. Мужчи-
ны здесь благородны и сильны, а главный герой мелодра-
матической комедии, Серкан Болат (Керем Бюрсин), стал 
именем нарицательным — успешный, целеустремлен-
ный молодой человек, сдержанный и холодный на пер-
вый взгляд, но с бурей кипящих страстей внутри. Женщи-
ны тут тоже безупречно красивы, при этом эмансипиро-
ваны и современны, способны и составить сильному полу 
конкуренцию в работе, и добиться своего в семейной 
жизни, ни в чем не уступая партнеру. Именно образ геро-
инь, мне кажется, и отличает «Постучись в мою дверь» от 
множества других сериалов для прекрасной половины 
человечества. Женщин здесь никто не спасает, но их раду-
ют романтическими сюрпризами и, самое главное, помо-
гают реализовать таланты и достичь успеха. Пусть драма-
тическая линия в турецких сериалах наивна, и порой 
сложно поверить в достоверность обстоятельств, в кото-
рых оказываются персонажи, все равно их любят и смо-
трят. Почему? Ответ прост. В жизни всегда хочется верить 
в сказки и красивые истории, и порой взрослым девочкам 
это даже нужнее, чем маленьким принцессам.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

«Ну все, нам нечего будет смотреть!» — опасались кинолюбы, узнав об уходе с российского рынка Netfl ix со товарищи. Но природа не терпит пустоты, 
и образовавшуюся было лакуну быстро заполняют и российские сериалы и фильмы, и продукция южнокорейского, китайского и индийского кинематографа. 
Сегодня мы поговорим об азиатском кино как о тенденции, а также расскажем о многообещающих сериалах, которые вы увидите в ближайшее время. 

«Жить жизнь» откроет все 
приемы манипулирования 
На платформе Start начался 
показ ожидаемого сериала 
«Жить жизнь» по книге Ан-
ны Богинской. Показу пред-
шествовала шумная светская 
премьера. Звезд на ней было 
и не сосчитать! 

Если честно, редко когда 
к подбору актеров нет ни еди-
ного вопроса. Тут — нет. Но 
вопросы есть к скорости раз-
вития сюжета. Такое ощуще-
ние, что бури эмоций создате-
ли сериала намеренно приту-
шили неспешным развитием 
действия: получился и один из 
самых интригующих, и самых 
небыстрых кинопроектов по-
следнего времени. 
После смерти мужа-абьюзера 
(играет его Юрий Чурсин), ге-
роиня сериала, успешная Ан-
на Богинская (в исполнении 
Любови Аксеновой) не поте-
ряла себя и не спилась. Но не-
кая «готовность к новому» 
ожила в ней только после 
встречи с молодым хирургом-
маммологом Матвеем Ан-
дрейчуком (его роль воплоща-
ет на экране Роман Васильев). 
Обаятельный, харизматич-
ный провинциал с хорошей 
карьерной траекторией не ле-
зет за словом в карман и с пер-
вой же встречи шокирует 
и в каком-то смысле зомбиру-
ет Аню своей внутренней си-
лой. Она интуитивно ощуща-
ет, что в Матвее есть «что-то не 
то», и на первом же свидании 
демонстрирует чудеса своей 
прозорливости, обвиняя мо-
лодого человека в использова-
нии дешевых трюков пикапе-
ра. Но вот же история — он 
и на обвинение реагирует не 
так, как стоило ожидать. Пере-
стать думать о новом знако-
мом Анна не в силах. Ну а глав-
ное — она, заинтригованная 
манкостью личности нового 
знакомого, будто попадает 
в омут... 

Но что за игру ведет заворо-
живший ее красавец? Понача-
лу героине явно не до этого 
вопроса: страсти — сильнее 
разума. Мучаясь ощущением 
измены покойному мужу, Ан-
на бредит и воспоминаниями, 
и близостью с хирургом, до 
поры не отдавая себе отчета, 
что прошлое не просто так 
возвращается к ней... 
Любовь Аксенова в «Жить 
жизнь» играет не просто хоро-
шо: она прекрасна. Не играет, 
живет в кадре. Пожалуй, пси-
хологически это самая тонкая 
и точная роль Аксеновой за 
все последнее время. Хороша 
и неожиданна Дарья Мороз, 
одна из подруг Ани, тоже веду-
щая свою игру. 
Книги Анны Богинской (за-
метьте — ее имя дано и герои-
не сериала) адресованы опре-
деленному типу женщин и тех 
милых дам, что бесконечно 
посещают тренинги личност-
ного роста, но не выйдут из до-
ма, не заглянув в гороскоп. 
Тема абьюза и манипуляций, 
одна из самых модных в наше 
время, возникает в сериалах 
все чаще, но под разными соу-
сами. Режиссер Артем Аксе-
ненко, кстати, снимал того же 
популярного «Медиатора», 
герой которого и не скрывал 
того, что умело манипулирует 
людьми. В этом же сериале, 
как кажется, тема абьюза 
и манипулирования будет 
приправлена каким-нибудь 
зловещим заговором. Напри-
мер, пока не очень понятно, 
кого именно играет в сериале 
Даниил Воробьев, но на свет-
ской премьере картины он 
с такой проникновенностью 
высказывался на тему нездо-
рового манипулирования, что 
было бы логично ему и пору-
чить координацию рядов 
абьюзеров! 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Круговорот времени заставит нерадивого 
героя искупить ошибки прошлого
Восьмисерийная драма 
«Сансара» режиссера Марии 
Агранович стартовала в он-
лайн-кинотеатре Okko. Исто-
рия со слоганом «Завтра бу-
дет вчера».

Интересное дело — наблю-
дать за тем, как переключает-
ся твое внимание и кто им 
управляет. Сложно не заме-
тить то, что, казалось бы, по-
является повсюду. Легко дога-
даться, какой трек стал глав-
ной музыкальной темой 
фильма — «Сансара» Басты. 
Более того, он дал толчок для 
создания сюжета. 
Главный герой — Андрей (Па-
вел Деревянко) работает 
в кредитном отделе банка. Со-
бытия начинают разворачи-
ваться в его 35-й день рожде-
ния, то есть 23 октября. Игры 
со временем — вот главная 
фишка сериала. Ведь на следу-
ющее утро персонаж проснет-
ся 22-го числа и так далее. 
Зная о том, что не все так ли-
нейно, с первых минут начи-
наешь вглядываться в детали, 
чтобы запомнить, ничего не 
упустить. Вот меняют рекла-
му на ситилайте, незнакомый 
мужчина поджидает героя 
у входа на работу с просьбой 
о кредите, пакет с подарком от 
коллеги летит в ящик стола... 
Это все наверняка будет 
иметь значение, но уже после 
того, как что-то необычное 
начнет происходить. А оно за-
вертится, едва Андрей очнет-
ся поутру в своей постели, где 
непонятным образом окажет-
ся после неожиданного паде-
ния в Неву. 
— Съемки проходили в Санкт-
Петербурге, где для нас по-
следний раз в сезоне развели 
мосты, — вспоминает режис-
сер Мария Агранович. — Го-
род создавал особую атмосфе-
ру загадочности, которая бы-
ла необходима проекту. 

Любопытство вызывает и сам 
процесс изложения истории, 
когда каждый следующий 
эпизод немного приоткрыва-
ет смысл увиденного ранее. 
И хотя на ум приходят зару-
бежные фильмы «День сурка» 
и «Загадочная история Бен-
джамина Баттона», тут все не-
сколько иначе. Складывается 
ощущение, что поступки, ко-
торые Андрей совершает 
в своем настоящем, воздей-
ствуют и меняют все времен-
ные слои, как будущее, так 
и прошлое.
Другая причина, чтобы про-
должать смотреть «Сансару» 
после первой серии, — актер-
ский состав. Помимо Павла 
Деревянко, которому есть где 
развернуться в демонстрации 
своих возможностей, здесь 
играет Кристина Асмус таин-
ственную незнакомку Надю. 
Или вы, как и я, сфокусируе-

тесь на цепком взгляде Евге-
ния Антропова в роли Петра, 
явно не «слишком хорошего», 
каким считает его героиня 
Ольги Сутуловой Марина. 
Кроме того, у Андрея есть три 
друга, воспоминание о былой 
любви, новая знакомая из се-
ти... И в конце концов очень 
хочется понять, что же стряс-
лось у мужчины, который так 
стремится получить кредит.
По настроению и атмосфере 
сериал тоже неоднозначен — 
элементы детектива и фанта-
стики, мелодрамы и комедии 
сменяются тут, словно в ка-
лейдоскопе. Провалиться с го-
ловой в сериальный омут у ме-
ня не вышло, но подглядывать 
за развитием сюжета буду. 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Кадр из сериала «Сансара», на котором актер Павел Деревянко в образе Андрея играет сцену, 
где его герой стремится разобраться, что происходит с ним самим и со временем

Редакторы страницы ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО
АКТЕР

Мое участие в сериале «Санса-
ра» можно назвать эпическим: 
во-первых — это был осенний 
Петербург, а во-вторых — 
в процессе съемок проекта мы 
столкнулись с множеством 
всяческих подводных камней, 
пригорков и ручейков, но
в итоге у нас получился каче-
ственный проект. Я думаю, что 
зрители его оценят. В «Санса-
ре» я играю человека, который 
вдруг начинает жить в обрат-
ном времени. Это мое новое 
драматическое воплощение, 
и, как говорит продюсер сери-
ала Данила Шарапов, таким 
меня никто не видел.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным государ-
ственного управления 
радиовещания и теле-
видения КНР, китайские 
телесериалы сейчас 
смотрят более чем 
в 200 странах и ре-
гионах мира (это 
100–150 мил ли онов
зрителей). Но мировыми 
лидерами по производ-
ству дорам все же оста-
ются корейцы : в 2022 го-
ду их киносборы вырос-
ли на 66 процентов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

цитаты

Наша карти-
на — жанровая 
антиутопия, 
в которой 
во всей красе по-
казаны созависи-
мые отношения 
и взаимные ма-
нипуляции.
АРТЕМ АКСЕНЕНКО
РЕЖИССЕР

За каждой лич-
ностью манипу-
лятора стоит 
жертва, боль 
и травма. Спасе-
ние одно — в пси-
хотерапии 
и проработке. 
ДАНИИЛ ВОРОБЬЕВ
АКТЕР

В сериале мани-
пуляции и прие-
мы, которыми 
пользуются 
абьюзеры, препа-
рируются, как 
на хирургиче-
ском столе. Эта 
история нагляд-
но показывает, 
как упоение соб-
ственным пре-
восходством 
и страх убивают 
любовь.
ЛЮБОВЬ АКСЕНОВА
АКТРИСА
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Электросамокатам 
обяжут присваивать 
регистрационные 
номера. И как вам?

РУСТАМ РАФИКОВ 
ЮРИСТ

На мой взгляд, данная иници-
атива усложнит работу орга-
нам власти, которым в случае 
угона самоката предстоит 
определять его квалифика-
цию либо как транспортного 

средства с номерами, либо 
как просто средства передви-
жения. Помимо этого, обяза-
тельная регистрация ударит 
по компаниям, которые пре-
доставляют самокаты в про-
кат. Считаю, что данное пред-
ложение ограничит оборот 
и рынок, который может стать 
«теневым» из-за присвоения 
номерных знаков. Сократится 
как количество желающих 
приобрести такие средства 
индивидуальной мобильно-
сти, так и продать их. 

Депутаты Государственной думы разработали поправки в закон «О государственной регистрации транспортных 
средств в РФ», которые предусматривают постановку на учет средств индивидуальной мобильности и получение 
на эту технику регистрационных знаков. За нарушения нужно будет заплатить штрафы.

вопрос дня
ЮЛИЯ МАНН
ЭКСПЕРТ ПО БЕЗОПАСНОСТИ 
НА ТРАНСПОРТЕ

Номерные знаки на электро-
самокатах позволят улучшить 
безопасность на дорогах 
и снизят аварийность. При 
этом введение обязательной 
регистрации позволит точно 
определить количество элек-
тросамокатов, находящихся 
в обращении, и контролиро-
вать их использование. Но-
мерные знаки помогут пра-
воохранительным органам 
и ГИБДД быстрее идентифи-
цировать виновников нару-
шений Правил дорожного 
движения и наказывать их по 
всей строгости. Кроме того, 
регистрация и выдача номер-
ных знаков могут стать допол-
нительным стимулом для со-
блюдения ПДД и ответствен-
ного поведения на дорогах. 

АЛЕКСАНДР НИЛОВ
ОРГАНИЗАТОР ДВИЖЕНИЯ ГОРОДСКИХ 
САМОКАТОВ 

Обязательная регистрация 
и использование номеров — 
непроработанная и популист-
ская идея, которая не изменит 
ситуацию. Непонятно, как 
технически будет проходить 
регистрация, ведь на самока-
тах нет номеров двигателей, 
рамы и т. д. Если будут исполь-
зоваться какие-то наклейки, 
то злоумышленник сможет за-
менить ее и уйти от наказа-
ния. Это вызовет путаницу 
с фиксацией нарушений. 

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Собраться вместе. 
И не надо петард!
Перед каждым Первомаем вспоминаю историю теперь 
уже пятилетней давности. В тот год ранней весной у нас 
появился новый сосед, Савва, с женой Марой, дочкой Ан-
дромедой и смурным человеком, которого Савва имено-
вал не иначе как «батраком»: скажите батраку, сделает. 
От этого панства и самодовольства Саввы меня слегка 
трясло, но поскольку он ни с кем из нас, плебеев, не об-
щался, то со временем трясучка улеглась, уступив место 
холодному неприятию. Горько было лишь потому, что 
раньше на наших простеньких дачах такого не было. 
Тем, кто поприличнее, Савва представился-таки — «чело-
век коммерции». И вот пять лет назад, за неделю до Пер-
вомая, «человек коммерции» возник у моей калитки. 
— Доброго дня, — произнес он так, что я поняла: ничего 
хорошего в этот день не случится. — Есть просьба. Не мог-
ли бы вы не звать к себе гостей на праздники? 
Я была поражена так, что лишь через минуту робко выда-
вила: «Почему?» 
— У тещи юбилей. Хотим отметить по-человечески. 
А пролетариатские забавы, шумы и пьянку я терпеть не 
могу. Не хочу, чтобы нам мешали. 
Вековое зло, сидевшее во мне, тихоне, не знавшей «про-
летариатских забав», подняло голову и зашелестело:
— Не уверена, любезный. Брат с зоны откинулся, говорил, 
может, приедет со своими... Тут, понимашь, такие дела: 
зона гуляет — Вован отдыхает. 
Савва посмотрел на меня глазами злой медведки и ушел. 
Приехавший позже брат, обвешанный детьми, заметил, 
что новый сосед смотрит на него странно, но я созналась 
во грехе только в прошлом году, и мы дико хохотали. 
А юбилей Саввиной тещи в итоге удался. Были даже пе-
тарды и шарики! Правда, шарики улетели, намотались на 
провода, и поселок обесточило. Народ хотел было под-
нять бунт, но тут рванули петарды, и одна из них запалила 
Саввин сарайчик с новыми стройматериалами; мы туши-
ли его всем поселком и справились до приезда пожарных. 
Пьяненький Савва плакал и извинялся, а теща в боевой 
перевязи «в 75 все только начинается» била его пластико-
вым веером по лысой голове и обзывала идиотом. 
...С тех пор наш Савва стал как-то поприличнее и даже ба-
трака своего зовет по имени — Николай. На Первомай он 
призывает всех брататься, зазывая к себе. Я, правда, пас. 
Для меня эти дни — повод собраться вместе самым близ-
ким, встретить благодарно тепло. И не надо петард!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Школьники прочитают свои 
любимые стихотворения
Министерство культуры РФ 
запустило Всероссийскую 
акцию «Расул Гамзатов гла-
зами детей», посвященную 
100-летию со дня рождения 
поэта. 

Акция будет проходить в два 
этапа. Сначала театральные 
актеры из Республики Даге-
стан прочтут на камеру стихи 
Расула Гамзатова и разместят 
видеоролики в интернете. 
А после этого школьники сде-
лают то же самое. Для участия 
уже в творческом интерак-
тивном состязании, по сло-
вам директора департамента 
PR Российского фонда культу-
ры Андрея Алимова, ребятам 
необходимо будет снять виде-
оролик — прочтение люби-
мого стихотворения Расула 
Гамзатова — и опубликовать 
его в соцсетях.
— В акции могут поучаство-
вать школьники трех возраст-
ных категорий: 6–10 лет, 11–
14 лет, 15–17 лет, — говорит 
Алимов. 
По итогам акции члены жю-
ри выберут по 10 победите-

лей в каждой возрастной ка-
тегории. 
— Оценивать работы ребят 
будут заслуженная артистка 
Дагестана Елена Чистякова, 
директор Государственного 
республиканского русского 
драматического театра име-
ни М. Горького Тимур Маго-
медов, народные артисты Да-
гестана Алексей Тимохин 
и Любовь Данилова, заслу-
женные деятели искусств Да-
гестана и России Марина 
Карпачева и Скандарбек Тул-
паров и многие другие экс-
перты, — уточнил Алимов.
Победители получат имен-
ные сертификаты и ценные 
подарки. 
— А лучшие видеоролики опу-
бликуют на портале культу-
радляшкольников.рф, — го-
ворит Андрей Алимов.
Акция продлится до 30 апре-
ля. После этого эксперты от-
смотрят все видеоролики 
и выберут лучших. А победи-
телей акции планируют объя-
вить 22 мая. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит за-
меститель директора по цифровизации Российской государственной библиотеки Павел Лушников. Благодаря РГБ к юбилею «Вечерки» будут 
оцифрованы номера газеты с 1923 по 2023 год.
— Мы планируем перевести в электронный вид абсолютно все выпуски «Вечерки», чтобы читатель понимал, чем жил город все эти сто лет, — 
отметил Лушников. 
Для того чтобы осуществить задуманное, Российская государственная библиотека подписала с «ВМ» соглашение о сотрудничестве. Для это-
го в редакцию приехал генеральный директор Ленинки Вадим Дуда.
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ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
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